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Именно эта задача – главная цель 
очередного – седьмого конкурса «Да-
вай раскрасим вместе мир!», который 
в соответствии с приказом генераль-
ного директора Корпорации ВСМПО-
АВИСМА Михаила Воеводина, посвя-
щён 70-летию со Дня Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне 
и назван «Салют, Победа!». 

Ровно через неделю – 5 декабря – 
будет дан старт первому туру конкурса, 
интеллектуальное задание которого 
связано с историческими фактами вре-
мён войны, с именами уральцев, совер-

шивших подвиги на полях сражений 
Великой Отечественной, с известными 
литературными произведениями о со-
бытиях и героях тех незабываемых лет.

Технически и организационно в про-
ведении конкурса ничего для его участ-
ников не изменится. 5 декабря «Новатор» 
опубликует форму анкеты участника, во-
просы интеллектуального тура по трём 
возрастным группам. В этот же день те-
сты будут размещены на сайте «Titanchik.
ru», на который можно перейти по 
ссылке и с официального сайта Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА – vsmpo.ru. По 

традиции, оргкомитет конкурса создаст 
и печатную версию вопросов, распро-
странив их в школах Верхнесалдинского 
городского округа и города Нижняя Сал-
да. То есть, у всех школьников, независи-
мо от наличия или отсутствия компью-
тера, будет возможность участвовать в 
интеллектуальном туре конкурса «Давай 
раскрасим вместе мир!». 

Дорогие ребята, будет 10 дней для 
того, чтобы ответить на вопросы. Да, это 
очень небольшой срок для столь объ-
ёмной темы, но «Новатор» в своём но-
мере от 31 октября опубликовал список 
литературы, который пригодится для 
участия в первом туре. И если в течение 
прошедшего месяца школьники прочли 
хотя бы часть предложенных книг, то им 
будет легче отвечать на вопросы тестов. 
При этом, мы уверены, ребята с удоволь-
ствием и интересом окунутся в страни-
цы истории самого тяжёлого испытания 
для нашего Отечества и самого Великого 
исторического события. 

в следующем номере: горячев  и  другие
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Салют,  Победа!

с днём рожденья,
владислав валентинович!

Мы живём в особое время – время, когда ещё живы те, кто подарил всем 
нам день Великой Победы. Особое время потому, что у нас, в отличие от на-
ших потомков, есть возможность из первых уст услышать свидетельства 
того, каким трудом достался нам день Великой Победы.  Особое время по-
тому, что каждый из нас имеет шанс 9 Мая встать в один ряд с солдатами 
Великой Победы и пройти с ними торжественным маршем парада. Но кро-
ме этого права, наше особое время возложило на нас и святую обязанность 
– передать нашим маленьким и юным согражданам уважение и особое от-
ношение ко дню Великой Победы.

НародНый
бизНесмеН –
сергей  бердНиков

Лучшего предпринимателя 
Верхней Салды выбирали горо-
жане в прошедшие две недели. 
Опрос в Интернет-сети прово-
дили администрация Верхнесал-
динского городского округа и 
Верхнесалдинский центр разви-
тия предпринимательства. 

Голосование проходило в ше-
сти отраслевых номинациях: ав-
тосервис, изготовление мебели, 
производство мучных конди-
терских изделий, салон красоты, 
бизнес-инновации, организация 
отдыха и развлечений, культуры 
и спорта. 

В минувшую пятницу в малом 
зале администрации прошло на-
граждение победителей в каждой 
из номинаций. Лучшими индиви-
дуальными предпринимателями 
по итогам голосования признаны 
Олег Кобенин, Николай Трембач, 
Сергей Драгуновский. Среди уч-
реждений – салон красоты «Маль-
ва», компания НТЛ – Научно-тех-
ническая лаборатория. А в самой 
популярной номинации «Народ-
ный избранник» второй год подряд 
больше всех голосов салдинцев 
набирает Сергей Бердников. 

За лучшее благоустройство 
прилегающей территории, оформ-
ление фасада и наружной рекла-
мы награды получили знакомые 
нам два Сергея – Бердников и 
Драгуновский, а также Ольга Баш-
лыкова.

Для каждого из победителей 
народного голосования важно не 
только удержаться на плаву, но и 
развиваться, какие бы трудности 
не появлялись в пути. 

Праздничный вечер закончил-
ся не вполне обычно: предпри-
ниматели за чашкой чая обсудили 
текущие вопросы бизнеса и даже 
поиграли. 

Верхнесалдинский центр раз-
вития предпринимательства 
организовал для награждённых 
специальный тренинг – как вы-
жить в кризисной ситуации. И, 
по словам участников тренинга, 
главное в любом деле – умение 
договариваться, идти на компро-
мисс. Судя по тому, что все при-
сутствующие предприниматели 
на рынке товаров и услуг успеш-
но работают много лет, это им 
вполне удаётся. 

Марина СеМёНОВа 



2 28 ноября 2014 года Новатор № 48
корпоративные будни

В начале нынешнего года 
пресс-служба ВСМПО кон-
статировала факт простоя в 
цехе № 20, производящего 
ферротитан, выпуск которо-
го был приостановлен из-за 
резкого снижения спроса на 
этот продукт. Но уже весной 
печи в 20-м вновь заполы-
хали огнём и цех возобно-
вил выплавку легирующего 
сплава титана и железа. 

Сегодня в цехе, как всегда, 
очень жарко: плавка ферро-
титана осуществляется откры-
тым способом. Рядом с печкой 
– не ниже плюс 60 даже при 
минус 40 за стенами произ-

водственного пролёта. Но к та-
кому теплу плавильщики цеха 
№ 20 привыкли. Вот и Евгений 
Шестаков, герой снимка фото-
корреспондента «Новатора», 
очень рад пожариться рядом 
со своей вновь заработавшей 
печкой. Рад и тому, что его 
родной 20-й переживает вре-
мена больших перемен: к ним 
из 32-го в 2013 году переехали 
печи электрошлакового пере-
плава. 

В настоящий момент обору-
дование-новосёл уже работает 
в тестовом режиме. Пробная 
выплавка на печи ЭШП брон-
зового слитка выявила не-

которые недочёты в работе 
агрегата. Сейчас специалисты 
научно-технического центра 
занимаются анализом этих не-
дочётов и поиском решений 
для их устранения.

За процессом плавления 
в электрошлаковом агрегате 
вместе с двумя плавильщика-
ми внимательно наблюдает 
инженер-технолог Александр 
Брусянин. В последние дни он 
чаще бывает в цехе № 20, чем 
в своём кабинете НТЦ. Алек-
сандр курировал печь электро-
шлакового переплава в 32-м и 
теперь отвечает за процесс её 
пусконаладки после переезда. 

До того, как печь будет 
официально введена в про-
мышленную эксплуатацию, 
все её конструкционные эле-
менты пройдут проверку на 
соответствие с проектом. Как 
только фактическое испол-
нение всех пусконаладочных 
требований станет точной ко-
пией проекта, печь предста-
вят строгому цензору – Рос-
технадзору, который решит, 
включать или не включать 
зелёный свет печи электро-
шлакового переплава в цехе 
№ 20.

Эльвира ПрИказчИкОВа

Переезд  трём  пожарам  равен
Это  утверждение  опровергла  передислокация  печей  из 32-го в цех № 20

будет  13-я!
решение о дополнитель-

ном премировании работ-
ников корпорации ВСМПО-
аВИСМа по итогам работы 
за 2014 год принято. 

Соответствующий при-
каз подписал генеральный 
директор Михаил Воеводин 
27 ноября.

Премию по итогам работы 
за этот год заводчане, в том 
числе и бывшие работники 
цеха № 25, переведённые 
в компанию «Изысканный 
вкус», получат в канун Ново-
го года , 26 декабря. 

Расчёт «тринадцатой» зар-
платы произведут согласно 
действующему Положению 
«О дополнительном преми-
ровании работников».

в  предвкушеНии 
старта

В пятницу, 21 ноября, 
в цехе № 22 ВСМПО ожил 
новый пресс усилием 
4 000 тонн. Свои первые 
движения агрегат испол-
нил в тестовом режиме.   

Специалисты немецкой 
фирмы SMS Meer, которые 
произвели по заказу Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА это 
мощное оборудование, те-
стируют перемещение дви-
жущихся частей пресса, пока 
в ходе холодных испытаний. 
Когда холодные испытания 
пройдут и у манипуляторов 
на участке, для пресса насту-
пят «горячие» деньки.

вода  Не  подвела
Успешно прошли испыта-

ния водонапорной башни 
резервного водоснабжения 
на строящемся участке гар-
нисажных печей цеха № 32 
ВСМПО. Со своими основ-
ными функциями запасной 
источник питания справил-
ся на «отлично». 

При искусственно создан-
ной нештатной ситуации, во 
время которой отключились 
насосы станции оборотно-
го водоснабжения, система 
плавно перешла на аварий-
ный режим, и водонапорная 
башня включилась в работу. 
Эти испытания стали фи-
нальными в процессе подго-
товки водопроводов нового 
участка. 

без подрядчиков
Монтажная бригада цеха 

№ 29 ВСМПО по договору 
проводит реконструкцию 
кислотопроводов отрабо-
танных травильных раство-
ров участка очистных со-
оружений промышленных 
стоков площадки «а». 

Для данных работ были 
приобретены трубы, запор-
ная арматура и прочее обо-
рудование на общую сумму 
6 478 000 рублей. Травиль-
ные отделения цехов ВСМПО 
работают в штатном режиме. 
Окончание работ намечено 
на январь 2015 года.

Представители более де-
сятка иностранных фирм во 
второй декаде ноября по-
сетили ВСМПО с рабочими 
визитами. Для решения и об-
суждения различных парт-
нёрских вопросов прибыва-
ли специалисты из Франции, 
Японии, Швейцарии, Герма-
нии, СШа и Украины. 

Специалисты службы каче-
ства двигателестроительной 
компании Snecma иницииро-
вали технические перегово-
ры о поставке новых катушек, 
которые будут применяться 
в двигателе CFM самолётов 
Airbus и Boeing. Кроме того, 
французская делегация про-
вела аудиторскую проверку 
работы переехавших на новый 
участок мехобрабатывающих 
станков и установки «Сканма-
стер» цеха 22/2. 

Также представители 
Snecma наблюдали за тем, как 
проводятся исследования за-
готовок для катушек на пред-
мет соблюдения требований 
по свойствам. Судя по тому, 
что Snecma, формируя заказ 
на катушки на 2015 год, увели-
чила его на 20 % по сравнению 
с прошлым годом, проверя-
ющие положительно оцени-
ли все действия сотрудников 
ВСМПО по его выполнению. 

В ноябре Корпорацию 
ВСМПО-АВИСМА посетил спе-

циалист немецкой фирмы Karl 
Deutsch, производящей обору-
дование для неразрушающих 
методов контроля. 

– На наличие внутрен-
них дефектов мы проверяем 
100 % изделий, которые вы-
пускает ВСМПО. Основной 
рабочий элемент датчика – 
пьезоэлектрический преобра-
зователь. Это керамическая 
пластина, которая, к сожале-
нию, со временем теряет свои 
свойства и требует замены 
всего преобразователя, – про-
комментировал интерес к 
презентации, организованной 
немцами, начальник цеха № 23 
Сергей Гостев. – Мы попросили 
Karl Deutsch предоставить 
демонстрационную версию 
дефектоскопов, чтобы про-
анализировать возможность 
поставки их на наше обору-
дование. Необходимо знать, 
имеют ли они преимущества 
перед теми, которые ВСМПО 
закупает сейчас.

На флагштоке управле-
ния Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, где поднимаются 
государственные флаги стран, 
представители которых при-
сутствуют на территории пред-
приятия в данный момент, раз-
ворачивался и американский 
стяг: всю прошлую неделю на 
ВСМПО работали сотрудники 
Федерального авиационного 
управления США. 

Одной из функций Federal 
Aviation Administration (FAA) – 
агентства Министерства транс-
порта США – является надзор 
за соблюдением требований 
американского законодатель-
ства в сфере производства и 
использования авиационной 
техники. По сути, действия со-
трудников FAA можно назвать 
проверкой того, как Boeing 
строит свою работу с ВСМПО 
– одним из основных своих по-
ставщиков. 

– Мы помогали Boeing до-
казать, что все требования 
законодательства США в 
сфере безопасности при про-
изводстве и использовании 
авиационной техники ВСМПО 
выполняет. Вместе с груп-
пой Федерального авиацион-
ного агентства работала 
команда ВСМПО и команда 
компании Boeing, участвовал 
в аудите и директор по каче-
ству «Тирус-США» (Калифор-
ния) Дарио Ору, – рассказал 
«Новатору» начальник отдела 
сертификации процессов и 
продукции ВСМПО Иван Шев-
ченко.

Группа FAA провела провер-
ку производства двух деталей, 
которые Boeing заказывает на 
ВСМПО: балка шасси для само-
лёта Boeing 737 и хорда кре-
пления крыла для Boeing 787-9. 
Аудиторы федерального агент-
ства проревизировали про-

цесс изготовления штамповок 
в цехе № 21 и всю докумен-
тацию по продвижению кон-
трактных требований. 

– Изучались методы про-
изводства, чертежи и их ис-
полнение. Это тот случай, 
когда не надо было говорить 
много, нужно было просто по-
казать документ, который 
доказывает выполнение тех 
или иных действий. Вся пере-
говорная комната была уве-
шана плакатами, на которых 
записывались вопросы ауди-
торов. И по мере того, как 
вопросы решались, ставились 
отметки зелёным флома-
стером – удобная визуальная 
форма работы, – рассказал 
о технологии проверки Иван 
Шевченко.

За последние 10 лет это 
третий аудит Federal Aviation 
Administration на ВСМПО. Ре-
зультат нынешнего – положи-
тельная оценка аудиторов. 

– Хотелось бы поблагода-
рить всех заводчан, которые 
приняли участие в подго-
товке к приезду FAA. Данный 
аудит прошёл успешно как для 
ВСМПО, так и для Boeing. 21-й 
цех впечатлил представите-
лей FAA, которые остались до-
вольны нашей работой, – под-
вёл итог важнейшего аудита 
Иван Шевченко. 

Наталия кОЛеСНИчеНкО

визиты

Под  флагом  взаимных  интересов
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Интервью традиционной рубрики 
мы начали с традиционного вопроса: 
чем занимается подразделение? 

– Наша служба курирует плавиль-
ные цехи № 31, 32, 20 и 41. Что касается 
41-го, три года назад для усиления ра-
боты по обеспечению титановыми от-
ходами плавильных цехов, в отдел № 16 
из НТЦ было переведено ТБ по вторич-
ным шихтовым материалам, и сейчас 
эта группа занимается контролем за 
сбором титановых отходов в цехах и 
управлением переработки отходов в 
цехе 41. 

Наша задача – выплавить качествен-
ный слиток с экономической выгодой. 
Плюс наше подразделение следит за 
тем, чтобы отходы не копились, а вовле-
кались в производство. Это очень важ-
ный момент для плавильных подразде-
лений. Так что с группой мы работаем в 
одной упряжке. 

В службе плавильного производства 
нас двое. Александр Углов занимается 
производственным циклом цеха № 31. 
Мы составляем планы производства 
слитков, конкретизируем графики сда-
чи плавок и отслеживаем их исполне-
ние. И самое главное, координируем 
процесс между службами. 

– И что конкретно координируете? 
– Вначале согласовываем свои дей-

ствия с коллегами по отделу, а затем и 
между цехами и службами объедине-
ния. К сожалению, на ВСМПО нет зам-
кнутого в пределах цеха и даже пло-
щадки цикла производства. Работа 
настроена по принципу кооперации, 
металл постоянно перемещается меж-
ду цехами, и здесь нельзя недооценить 
работу 16-го отдела. 

Входными воротами для металла явля-
ется отдел снабжения. Планы на поставку 
слитков в перерабатывающие цехи мы 
получаем от наших коллег – специалистов 
и начальников кузнечного, листопрокат-
ного и сортопрокатного производств. 
Они заказывают слитки в соответствии с 
теми сроками, которые требует заказчик. 
Исходя из этого, я формирую план и для 
цехов, и для отдела снабжения, который 
согласно моим заявкам закупает лигату-
ры и корректирует помарочную поставку 
титановой губки с АВИСМЫ. 

Планы первоначально формируются, 
как я уже сказал, от начальников произ-
водств, затем они согласовываются с 
нами и с директором по производству, 
который, исходя из загрузки перера-
батывающих цехов и незавершённого 
производства, утверждает этот план. 
Для отслеживания запуска слитка и его 
прохождения по переплавам у нас есть 
компьютеризированная система.

Открываем её и смотрим: слитки, 
которые заказали начальники произ-
водств, требования, предъявляемые 
к ним, даты сдачи в кузнечные цехи. 
Здесь же можно отследить даты запуска 
электрода, выплавки и сдачи слитков.

Чтобы заказы не наслаивались друг 
на друга, нам необходимо расставить 
приоритеты по выплавке слитков. И 
здесь, как я уже говорил, мы с дирек-
тором по производству распределяем: 
когда, кому, что и в какие сроки пла-
вить. Так и формируется план для цехов 
№ 31 и 32. Точнее, несколько планов: 
предварительный и уточнённый. 

– Сразу по ходу вопрос: как решае-
те, какой слиток будет плавить 32-й, 
а какой – 31-й?

– Есть два ключевых момента в рас-
пределении слитков по цехам. Первый 
– по массе слитка. Под большие штам-
повки, поковки или слябы нужен боль-
шой слиток с заданной массой, из ко-
торого получится одна или две штуки. 
Максимальный развес слитка цеха № 31 
– это 3,5 тонны. А 32-й может осилить до 
16 тонн. Стандартный же развес слит-
ка цеха № 32 – 4,3-5,6 тонн, для слябов 
фирме Unity – 6-8 тонн. В то же время 
для кузнечного цеха № 4 нужны слит-
ки до 2 тонн, а это номенклатура цеха 
31. Исходя из этого, и распределяются 
слитки между цехами № 31 и 32.

И второй момент – смотрим, на-
сколько загружены цехи, и отсюда уже 
пляшем. 

– а вы только по цехам распре-
деляете металл или берёте на себя 
задачу решить, от какой печи будет 
плясать тот или иной слиток? 

– Нет, наша задача – составить 
спецификации с учётом возможности 
выплавки слитка в данном цехе и вы-

дать их в цех, а уже в цехе плановый от-
дел распределяет металл по печам.

В основном кузнечные цехи заказы-
вают слитки универсального диаметра 
и развеса. Но есть заказы на штамповки 
и поковки, которые можно выполнить 
только в одном развесе, только в одном 
диаметре. Практически все штамповки 
плавятся адресно: под каждую штам-
повку готовится персональный слиток. 
А вот с прутками проще, под них можно 
плавить слиток нескольких диаметров и 
максимальным весом. 

Плановый отдел цеха с учётом имею-
щегося инструмента должен учесть это 
при составлении цепочки плавления. 
Кроме того, плановики должны учиты-
вать то, что есть слитки, которые можно 
выплавить только на определённых пе-
чах. Исходя из этих ограничений, в пла-
вильных цехах и составляются графики 
плавления по печам. 

Имея задание на слиток, решаем, ког-
да и какой электрод будем прессовать. 
Практически все электроды прессуют-
ся в 32-м. Цех № 32 обеспечивает ими 
и себя, и 31-й. ПДБ цеха № 32 работа-
ет с нами очень тесно: корректируем 
вместе планы, составляем поблочные 
графики: что плавим для сортопрокат-
ного, что для листопрокатного, что для 
кузнечного производства. И главное, 
согласовываем сроки сдачи слитков.

– Плавление – это рутинный про-
цесс? Или есть место творчеству? 

– Опытные работы у нас идут посто-
янно. НТЦ разрабатывает новые сплавы, 
ищет наиболее эффективные способы 
плавления, и здесь мы с ними работа-
ем очень плотно. Сейчас с ВИЛСом го-
товимся плавить что-то эксклюзивное. 
Экспериментальные сплавы – это наше 
постоянное, как вы выразились, твор-
чество. И здесь чаще всего мы задей-
ствуем печи 31-го. Понятно, почему: как 
правило, экспериментальные слитки – 
это слитки небольших развесов. И вряд 
ли кому-то в голову придёт выплавить 
500 килограммов в печи цеха № 32, рас-
считанной на 10 тонн.

– а что же про цех № 20 ничего не 
говорите? 

– Цех № 20 – это отдельная песня. Он 

занимается производством ферроти-
тана, используемого в чёрной метал-
лургии. Когда-то он спасал ВСМПО от 
голодной смерти, а сейчас спрос на эту 
продукцию упал. Производство ферро-
титана – не основное наше направле-
ние. Оно позволяет нам использовать 
отходы, которые мы не можем вовлечь 
для выплавки слитков. Но кроме этого, 
цех выплавляет лигатуры для выплавки 
титановых и алюминиевых слитков для 
изготовления продукции, а также брон-
зовых слитков для инструментального 
производства, и здесь без него никуда.

– Тогда за гарнисажные печи за-
молвите слово. 

– Обязательно. Для них мы составля-
ем отдельный график. Пока гарнисажек 
только две. Не спрашивайте, когда их 
будет больше – четыре. Я каждый день 
жду пуска двух новых печей, но не буду 
говорить дату – боюсь сглазить. Это 
будет огромная помощь плавильному 
производству. С их пуском мы удеше-
вим производство слитков за счёт уве-
личения вовлечения отходов, кроме 
того, подготовка отходов для этих пе-
чей проще и быстрее. Эти печи позво-
лят сократить количество переплавов, 
а значит, сократится цикл производства 
слитка и он быстрее попадёт в кузнеч-
ный цех, что порадует наших заказчи-
ков – начальников производств. 

 
– а сейчас насколько вы удовлет-

воряете начальников производств? 
какие у вас взаимоотношения?

– Тёплые и дружеские. У нас, конеч-
но, есть конфликт интересов: им надо 
всё и сразу. Корректируем, согласовы-
ваем, распределяем. 

– расскажите, Игорь Вячеславо-
вич, как с авралами справляетесь? 
Например, в своём интервью Светла-
на Павина, начальник листопрокат-
ного производства, говорила о том, 
что при нештатных ситуациях они 
быстро-быстро слиток заказывают 
и им плавят. Тут как конфликты инте-
ресов разрешаете? 

– Оперативная корректировка пла-
нов – неизбежная практика. И не обя-
зательно она связана с браком. На-
пример, для нас уже привычна такая 
формулировка: «В связи со срочностью 
заказа от Министерства обороны...», 
один раз нас даже Путиным пугали. Ну 
что ж, тогда все вместе, оперативно на-
ходим консенсус и вносим изменения в 
план. Поэтому я и говорил в начале бе-
седы о нашем тесном взаимодействии 
со всеми начальниками производств. 

– когда мы договаривались с вами 
об интервью, вы почему-то сказали, 
что бюрократию надо сокращать. 
расшифруйте. 

– Это шутка была. Конфликты инте-
ресов будут существовать всегда. Даже 
желания шести наших начальников 
производств надо координировать: 
шесть интересов столкнутся, и будет 
каша. Что уж тут говорить о различии 
интересов служб и цехов... Должны 
быть те, кто разрулит эти столкнове-
ния. Даже если интересы пересекаются, 
даже если каждому участнику надо всё 
и сразу, отдел № 16 – это те регулиров-
щики, которые направят процесс по 
нужным направлениям. 

актуальное интервью

Светофор  на  перекрёстке  интересов
Начальника  производства  № 1  и  Путиным  пугали,  и  Министерством грозили  

Наверняка большинство сотрудников корпорации 
ВСМПО-аВИСМа назовут символом нашего предпри-
ятия титановый слиток. его, красавца, непременно 
показывают представителям делегаций различного 
уровня. Фотографии со слитком обязательно присут-
ствуют в рекламных буклетах на всевозможных вы-
ставках, в журналах и газетах. С выплавки слитка на-
чинается вся производственная цепочка на ВСМПО. И 
что бы ни было заказано нашему предприятию – прут-
ки, листы, штамповки – всё будет изготавливаться из 
его Величества Слитка. а значит, плавильное произ-
водство – это производство номер один. 

Плавильным производством Игорь козлов руково-
дит около трёх лет. И он, по своему прежнему месту 
работы, не плавильщик, он – сортопрокатчик: в цехе 
№ 3 начинал рабочим и дорос до заместителя началь-
ника цеха по технологии. В отдел № 16 он пришёл как 
специалист по работе с остатками незавершённого 
производства, которые перенаправлялись под пруток 
цеха № 3 и в отходы для плавильного производства. 
Так плавно и перетёк в производственный отдел. И се-
годня, руководя таким значимым для ВСМПО направ-
лением, чувствует себя в теме плавильного производ-
ства, как рыба в воде. 

Интервью вела Ольга ПрИйМакОВа
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Инженер – это звучит гордо
Подведены итоги десятого корпоративного конкурса «Инженер года»

кадры решают всё

за победу –
120 тысяч

Солидный призовой 
фонд утверждён при-
казом генерального ди-
ректора корпорации 
ВСМПО-аВИСМа Михаи-
лом Воеводиным для про-
ведения конкурса по вне-
дрению системы 5С в цехах 
ВСМПО. 

Например, за лучший уча-
сток, организованный в со-
ответствии с требованиями 
системы 5С, победитель по-
лучит 120 тысяч рублей. За 
лучшую организацию лично-
го инструментального ящика 
к зарплате прибавится 5 ты-
сяч рублей. 

20 и 21 ноября уже ста-
ли известны имена побе-
дителей. Жюри под пред-
седательством первого 
заместителя генерального 
директора Корпорации Ни-
колая Мельникова оценило 
участки цехов № 3, 31, 16, 37 
и 22, а также личные инстру-
ментальные ящики слесарей 
и электромонтёров. 

Подробнее о победителях 
и о самом конкурсе «Нова-
тор» расскажет в следующих 
номерах. 

большиНство 
за шаНиНа

Внеочередная отчётно-
выборная конференция 
прошла 21 ноября в круп-
нейшей профсоюзной ор-
ганизации ВСМПО – в цехе 
№ 21. 

Необходимость созыва 
собрания была связана с 
тем, что в марте 2014 года 
председатель профкома 
кузнечного комплекса Ми-
хаил Тархов перешёл на вы-
шестоящую проф-союзную 
должность – должность 
заместителя председателя 
первичной профсоюзной 
организации ВСМПО. С тех 
пор его обязанности в цехе 
исполняла Оксана Ахметзя-
нова. 

В соответствии с регла-
ментом проведения собра-
ний, профком цеха устано-
вил квоту на количество 
делегатов от отделов и участ-
ков цеха. Ко дню проведения 
конференции было зареги-
стрировано пять претенден-
тов на должность председа-
теля профкома комплекса. 
Кандидатами на должность 
профсоюзного лидера за-
явились инженер-технолог 
Даниил Шанин, старший ма-
стер Сергей Максимов, ма-
стер Дмитрий Малышев, тра-
вильщик Вячеслав Усольцев, 
бригадир на участках основ-
ного производства Алексей 
Михайлов.

Путём открытого голосо-
вания председателем проф-
кома был избран Даниил 
Шанин. За его кандидатуру 
высказались 40 из 73 делега-
тов. 

На конкурс были пред-
ставлены 30 работ руководи-
телей и специалистов корпо-
рации по 12 номинациям из 
16-ти предложенных. Вруче-
ние сертификатов победите-
лям состоится на открытии 
научно-технической конфе-
ренции 27 ноября этого года, 
о чём «Новатор» непременно 
расскажет своим читателям. 
а пока мы публикуем имена 
лучших инженеров корпора-
ции 2014 года.

Профессиональные 
инженеры

В номинации «Алюминиевое 
производство» первое место 
присуждено Андрею Бабинову, 
инженеру-технологу 1 катего-
рии бюро разработки литей-
ного производства (алюминие-
вые сплавы) службы литейного 
алюминиевого производства 
научно-технического центра.

По одному участнику было в 
номинациях «Плавильное про-
изводство» и «Прокатное про-
изводство». Соответственно, 
звание «Инженер года-2014» 
присвоено ведущему инжене-
ру-технологу бюро разработ-
ки производства службы ста-
леплавильного производства 
научно-технического центра 
Алексею Новожилову и инже-
неру-технологу 2 категории 
бюро разработки плоского 
проката листов пакетным и 
полистным способом служ-
бы прокатного производства 
научно-технического центра 
Светлане Кротовой.

В номинации «Автоматиза-
ция производства» – два побе-
дителя. Жюри высоко оценило 
разработки ведущих специали-
стов по автоматизированным 
системам управления произ-
водством цеха № 24 Андрея Кор-
мина и Андрея Безматерных.

Звание «Инженер года-2014» 
в номинации «Менеджмент ка-
чества» присуждено Наталии 
Степановой, инженеру-иссле-
дователю 2 категории участка 
исследовательских работ ла-

боратории аналитических ис-
пытаний контрольно-испыта-
тельного центра.

Первым в номинации «Оп-
тимизация производственных 
процессов, повышение эффек-
тивности производства» стал 
житель Березников Андрей 
Ямов, заместитель начальника 
цеха № 40 АВИСМА.

Каждому победителю вер-
сии «Профессиональные инже-
неры» будет выплачена денеж-
ная премия в размере 6 тысяч 
рублей.

инженерное искусство 
молодых

Не уступила в количестве 
призовых мест профессио-
нальным инженерам и даже 
обогнала их молодёжь. Каж-
дый молодой инженер будет 
награждён денежной премией 
в размере 4 тысяч рублей.

В «Кузнечном производ-
стве» удостоен звания «Инже-

нер года-2014» единственный 
участник – инженер по инфор-
мационным технологиям бюро 
инженерного анализа научно-
технического центра Алексей 
Пчельников.

Единственный претендент 
на первое место был и в но-
минации «Технология маши-
ностроения, механическая 
обработка, инструментальное 
производство». Завоевала его 
Евгения Панфилова – инженер-
технолог 2 категории бюро 
разработки процессов обра-
ботки полуфабрикатов отдела 
механической обработки науч-
но-технического центра.

В номинации «Прокатное 
производство» победу одержала 
инженер-технолог бюро разра-
ботки плоского проката листов 
пакетным и полистным спосо-
бом службы прокатного произ-
водства научно-технического 
центра Анастасия Панкратьева.

Не было равных в «Метал-
ловедении и термообработке» 

инженеру по электронной ми-
кроскопии 2 категории лабо-
ратории электронной микро-
скопии отдела аналитического 
обеспечения научно-техниче-
ского центра Елене Шушаковой.

Лидерами номинации «Обо-
рудование и механизация про-
изводства» стали Максим Ва-
сильев, инженер-конструктор 
2 категории конструкторского 
бюро по ремонту оборудова-
ния цеха № 12, и Андрей Ро-
гозин, инженер-конструктор 
конструкторского бюро меха-
низации и автоматизации про-
изводства цеха № 65.

Интересную работу пред-
ставил на суд жюри Сергей 
Усталов, инженер-технолог 
2 категории бюро разработки 
сортопрокатного производ-
ства службы сортопрокатного 
производства научно-техниче-
ского центра, за что получил 
звание «Инженер года-2014» в 
номинации «Оптимизация про-
изводственных процессов, по-
вышение эффективности про-
изводства».

В «Менеджменте качества» 
первое место присуждено На-
талье Гребенюк, инженеру по 
качеству и стандартизации 
2 категории – руководителю 
группы качества и стандарти-
зации цеха № 16.

Наконец, в «Строительстве» 
лидером стал Николай Ско-
роход, инженер-проектиров-
щик 2 категории группы по 
конструкциям промышленных 
зданий и гражданских соору-
жений проектного строитель-
ного отдела цеха № 65.

Денежной премией в раз-
мере 1,5 тысяч рублей без 
присвоения звания «Инженер 
года-2014» были поощрены 
сотрудники научно-техниче-
ского центра Елена Черепа-
нова, Ирина Гаврилова, Мак-
сим Калиенко, а также мастер 
цеха № 16 Дмитрий Тютюнник 
и ведущий инженер-проек-
тировщик цеха № 65 Алексей 
Киряков.

елена СкУрИХИНа

Сергей Усталов, многократный победитель
конкурса «Инженер года»

Дебют в  конкурсе «Инженер года» для Алексея Пчельникова 
оказался удачным

Максим Васильев победил в конкурсе «Инженер года» 
с третьего раза
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Вряд ли уместится на га-
зетной странице даже сухое 
перечисление того, чего до-
стиг на 29 951 прожитый день 
Владислав Тетюхин и того, 
что он запланировал на свои 
ближайшие дни. Совершенно 
очевидно только одно – как 
и в уже прошедшие време-
на, так и в будущем Владис-
лав Валентинович будет РА-
БОТАТЬ. Работать страстно, 
следуя своему жизненному 
принципу: «На земле после 
тебя должно остаться что-то 
хорошее». 

Вот и творит Тетюхин это хо-
рошее день за днём. С его име-
нем связаны большие свер-
шения на ВСМПО и в Верхней 
Салде. О таких, как Тетюхин, 
говорят: знаменит в науке – 
любим в народе. Очередной и, 
судя по настрою именинника, 
не последний проект Владис-
лава Валентиновича – совре-
менный лечебно-реабилитаци-
онный центр в Нижнем Тагиле. 
Медицинское учреждение, на 
которое ушло 3,2 миллиарда 
рублей из личных средств Те-
тюхина, по словам Владислава 
Валентиновича, он построил 
в благодарность людям, с ко-
торыми трудился десятки лет. 
Там, в госпитале, корпоратив-
ные журналисты и встретились 
с одним из самым уважаемых 
салдинцев. В следующем номе-
ре мы обязательно расскажем 
читателям о первых рабочих 
буднях тетюхинского центра, 

а сегодня поговорим о буднях 
ВСМПО и Верхней Салды. 

– Владислав Валентино-
вич, в мире неспокойно. что 
Вы думаете о возможных по-
следствиях санкций против 
россии? 

– Американцы не дураки, и 
они очень хорошо понимают, 
где можно санкции вводить, 
а где – им же и невыгодно. Но 
если говорить о санкциях в 
контексте судьбы Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, то следует 
понимать, что Штаты в состо-
янии производить абсолютно 
всю титановую продукцию 
у себя. Мы туда вторглись в 
1993 году, откусывая бизнес 
сначала мелкими кусочка-
ми, потом более крупными. 
Правда, это всё проходило 
не враждебно, а дружелюб-
но. До сих пор у нас отличные 
отношения со всеми нашими 
американскими конкурента-
ми, производителями титана 
RTI, TIMET. Они нас не давили 
и дали возможность зайти на 
их рынок. 

Сейчас у американцев по-
тенциал плавильных и пере-
рабатывающих возможностей 
– гигантский, и ВСМПО должно 
активно заниматься качеством, 
делать акцент на себестои-
мости, на ЛИН-технологии, то 
есть конкурентоспособность 
должна стать вопросом № 1. И 
если нам удастся обрабатывать 

штамповки до готовых дета-
лей – всё, нас не пошатнуть! И 
«Титановая долина» задумыва-
лась под это углубление обра-
ботки. У тех, кто делает детали 
для сборки и подсборки, самые 
крепкие и гарантированные 
позиции на рынке. 

Постоянная работа должна 
вестись в этом направлении. 
Плюсом очень важно разви-
вать интеллектуальный по-
тенциал предприятия. А он 
будет развиваться в том слу-
чае, если Салда будет привле-
кательной. Раньше уезжало 
15 % из тех, кто заканчивал 
вузы, а сейчас всего 15 % 
остаются. Интеллект уходит 
из Салды, вот что страшно. И 
вопрос о возвращении идеи 
«город-завод» предельно ак-
туальный. 

Нужно инвестировать не 
только в машины и станки, 
надо инвестировать в город 
и в людей, которые там живут. 
И думать о будущем – это сей-
час самое главное!

Технически ВСМПО воору-
жено прекрасно. При этом 
нас ждут отличные новости: 
в 2015 году будут запущены 
гарнисажные печи, заработа-
ет пресс-4000, войдут в строй 
действующих все закуплен-
ные станки и кольцераскат-
ная машина. В перспективе 
– правильная машина для 
толстых листов в 16-м цехе. 
Также на 2015 год заплани-
рована реконструкция чи-

стовой клети стана-2000. Мы 
хотели всё это завершить в 
2012 году, но из-за кризиса 
процесс затянулся. По ре-
конструкции завода сделано 
очень много. 

Есть ещё важные и инте-
ресные темы. Например, вне-
дрение поперечно-магнит-
ного поля на печах вакуумно 
-дугового переплава – очень 
эффективное мероприятие, 
эксперимент по которому 
проводился в 60-е годы. На 
ВСМПО сейчас работает груп-
па специалистов, в их числе 
– Сергей Климов – молодец, 
суперпарень. 

С этими ребятами и было 
внедрено поперечно-магнит-
ное поле – воздействие на 
дугу, которое поможет ми-
нимизировать мехобработку 
слитка и позволит избежать 
трещин во время его ков-
ки. Таких талантливых ребят 
надо поддерживать. Но дело 
в том, что их – по пальцам 
можно пересчитать. Вопрос 
поиска, подготовки и привле-
чения на ВСМПО способных 
людей – принципиальней-
ший. Здесь надо брать в рас-
чёт и перспективы обучения, 
и зарплату, и отношение к лю-
дям, и многое другое. 

Это касается не только усло-
вий труда, но и того простран-
ства, где люди живут. Верхняя 
Салда с облезлыми домами 
– куда годится? Раньше при-
езжали белорусы-альпинисты, 

красили фасады, поддержи-
вали город в порядке, короче 
говоря – этим занимались. До 
сих пор остаётся удивление 
иностранцев: «как люди, дела-
ющие титановые штамповки, 
могут жить в таком городе?». 
Если умные и талантливые 
люди будут уезжать из Салды, а 
интеллектуальный потенциал 
ВСМПО будет снижаться, тогда, 
конечно, экономических санк-
ций надо будет бояться. 

– Поговорим о Вас, Вла-
дислав Валентинович. если 
время повернуть вспять, ка-
ких бы ошибок Вы хотели из-
бежать в своей жизни?

– Слушайте, столько было 
ошибок в моей жизни, что их 
избежать практически невоз-
можно. Что было, то было...

– Совсем скоро Ваш день 
рождения, мы посчитали, 
что Вы прожили без малого 
30 тысяч дней. какой из них 
Вам запомнился больше все-
го?

– Видимо, самым значимым 
стоит назвать день моего рож-
дения, но я это яркое событие 
абсолютно не помню.

– что Вы пожелаете корпо-
рации ВСМПО-аВИСМа?

– Процветания, устойчиво-
сти и понимания того, что за-
водом сделано очень много. 
Надо отдать должное и ВСМПО 
и АВИСМА – я их не разде-
ляю, они комплексно сдела-
ли гигантскую вещь – сами 
себя вытащили за волосы, как 
Мюнхгаузен, сами себя спасли. 
Многие предприятия разва-
лились, посмотрите на «Урал-
маш», в своё время – гордость 
Советского Союза: ау, где ты? А 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
сегодня гораздо сильнее и 
несравненно известнее, чем 
была раньше. С этим я поздрав-
ляю Корпорацию и желаю ей 
развиваться в том же духе, но 
для этого руководство должно 
понимать, что если не вклады-
вать в людей, то будут большие 
проблемы. Я желаю, чтобы этих 
проблем не было.

– а себе что пожелаете?

– Можно, я вслух об этом го-
ворить не буду?

– Тогда мы Вам пожелаем: 
так держать! Не болеть, хотя 
теперь у Вас есть своя кли-
ника! Не стареть, хотя Вы и 
старость – вещи абсолютно 
несовместимые! 

С днём рождения!

Интервью вела 
Наталия кОЛеСНИчеНкО

поздравляем!

«На  земле  после  тебя  должно  
остаться  что-то  хорошее» 

29 ноября рекордное 
число телефонных звон-
ков, смс-сообщений и теле-
грамм будет принимать 
почётный гражданин горо-
да Верхняя Салда, доктор 
наук, советник генерально-
го директора корпорации 
ВСМПО-аВИСМа, генераль-
ный директор Госпиталя 
восстановительных ин-
новационных технологий 
Владислав Тетюхин. У Вла-
дислава Валентиновича 
день рождения. ему – 82. 
Несмотря на возраст, он по-
прежнему молод, энерги-
чен и очень занят. 

Процесс переговоров о 
встрече с журналистами 
ВСМПО длился несколь-
ко недель. Пройдя этапы: 
«Владислав Валентинович 
в командировке», «Тетю-
хин уехал к губернатору», 
«Он на конференции в Ми-
нистерстве здравоохране-
ния», «Владислав Вален-
тинович срочно выехал на 
приёмку оборудования», 
корреспонденты «Новато-
ра» всё-таки поймали Про-
фессора Ti в канун его дня 
рождения. 

Владислав  ТеТЮХИН: 
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Новый генеральный ди-
ректор Городского управле-
ния жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» приступил 
к обязанностям две недели 
назад. за такой короткий 
срок невозможно кардиналь-
но что-то изменить. Но своё 
видение проблем у алексея 
козлова уже есть. «Новатор» 
попросил алексея константи-
новича поделиться не только 
первыми впечатлениями от 
новой работы, но и его пла-
нами по выводу салдинской 
коммуналки из затянувшего-
ся кризиса.

– алексей константино-
вич, Ваш предшественник 
начал реорганизацию Управ-
ления коммунального хозяй-
ства с оптимизации числен-
ности коллектива, будете ли 
Вы продолжать начатое?

– Вопрос непростой. Опти-
мизация подразумевает сокра-
щение штата, что в последую-
щем может принести реальную 
экономию средств по фонду 
оплаты труда. Вроде бы это 
хорошо. Но, с другой стороны, 
мы не можем себе позволить 
оголять участки, от работы ко-
торых зависит жизнеспособ-
ность коммунальных систем. 

Чтобы сделать объективные 
выводы и принять решение, 
я сейчас сам выезжаю на ава-
рии, чтобы проанализировать, 
сколько людей их реально лик-
видирует, а сколько контроли-
рует процесс. 

Честно скажу, уже по пер-
вым впечатлениям есть пре-
тензии по работе некоторых 
руководителей. Приглашаю их 
к себе и предлагаю изменить 
отношение к своим обязанно-
стям, то есть даю возможность 
принять меры, чтобы улучшить 
качество своей работы. Сидеть 
в кабинетах руководителям я 
не позволю. 

Если это иметь ввиду под 
словом «оптимизация», то я её 
продолжу, а вот что касается 
увольнения по сокращению 
штатов... Вопрос взаимоотно-
шений с людьми всегда самый 
важный, но и самый тяжёлый. 
Но тут я уповаю на свой опыт 
и, поверьте, не постесняюсь 
сказать неэффективному со-
труднику: «Спасибо, в ваших 
услугах мы больше не нужда-
емся». Но мне бы очень не хо-
телось адресовать такую фразу 
кому-то из коллектива УЖКХ. 
Коллектива, где очень много 
профессиональных и опытных 
сотрудников. 

 Вот вы меня спросили про 
первые впечатления, так одно 
из самых ярких, но неприят-
ных, это то, что опытные и про-
фессиональные сотрудники не 
умеют работать в команде. «Я 
своё в рамках моих обязанно-
стей выполнил, черту провёл, а 
дальше – это не моё». Непони-

мание того, что ты работаешь 
на конечный результат, кото-
рый складывается из общих 
усилий – это самая на сегодня 
большая беда в нашем УЖКХ. 
И себе я поставил задачу – соз-
дать действительно коллектив, 
который сейчас представляет 
собой большое число людей, 
существующих отдельно друг 
от друга. Навалиться на про-
блему всем вместе, помочь 
соседнему отделу, поделиться 
идеей – этого пока, увы, нет. И 
без этого нам не выплыть.

– Прежним руководством 
УЖкХ среди причин возник-
новения огромного долга пе-
ред ресурсоснабжающими 
организациями называлось 
Соглашение с корпорацией 
ВСМПО-аВИСМа, по услови-
ям которого у заводчан из 
заработной платы автомати-
чески взимались деньги за 
коммунальные услуги. Со-
глашение расторгнуто. есть 
ли планы по возобновлению 
этого удобного для людей 
способа расчёта с управляю-
щими компаниями?

– Мне было очень удобно 
платить за коммунальные ус-
луги через зарплату. Но про-
блема не такая простая, как 
кажется на первый взгляд. 
Во-первых, не все 100 % за-
водчан писали заявление на 
вычет из зарплаты. Многие 
оплачивали коммунальные 
услуги сами. Для них ничего 
не изменилось. 

Во-вторых, в силу некоторых 
причин образовалась задол-
женность УЖКХ перед Корпо-
рацией, поэтому ВСМПО все 
поступающие платежи по опла-
те коммунальных услуг пере-
числяло в счёт этого долга, на 
что, безусловно, имело право. 
Хочу досконально разобрать-
ся, но однозначно планирую в 

начале следующего года пред-
принять шаги для возобновле-
ния этого соглашения. 

Передо мной лежит два спи-
ска: кредиторской и дебитор-
ской задолженности. Я с ними 
плотно работаю, поэтому, поль-
зуясь случаем, хочу обратиться 
к нашим должникам. На первое 
октября 2014-го нам должны 
почти 138 миллионов рублей. 
Центральная городская боль-
ница нам должна больше од-
ного миллиона рублей. В долж-
никах числятся и детские сады. 
Если говорить о физических 
лицах, то есть собственники, 
которые должны три тысячи 
рублей, а есть и сто тысяч. Мы 
пытаемся собрать эти деньги, 
привлекаем и судебных при-
ставов, но не хотелось, чтобы 
до этого доходило.

Обращаюсь к салдинцам: 
возьмите квитанцию, дойдите 
до ближайшего банкомата или 
в кассы УЖКХ, работающие и 
в субботу, и заплатите за по-
лученные вами услуги... С ка-
ким хорошим настроением вы 
встретите Новый год, рассчи-
тавшись по долгам! 

– Утверждена программа 
развития жилищно-комму-
нального хозяйства и по-
вышения энергетической 
эффективности Верхнесал-
динского городского округа 
до 2021 года, что в неё вхо-
дит?

– Она предусматривает це-
лый набор экономических и 
хозяйственных мер, которые 
позволят, учитывая современ-
ные энергоёмкие, энергосбе-
регающие технологии, прове-
сти целый ряд мероприятий. 
Допустим, перейти с мазута 
на газ или провести работы, 
которые позволят во многом 
экономить тепло, пар, горячую 
воду. 

Программа включает в 
себя и замену частей тру-
бопроводов, чтобы исклю-
чить потери тепла, горячей 
воды, и строительство новых 
очистных сооружений. То 
есть, предусмотрена работа 
на перспективу. 

 
– Вы упомянули про мазут, 

и все знают ситуацию, когда 
в этом году, как, собственно, 
и в прошлом, были останов-
лены котельные № 5 и на 
улице Лесная из-за долгов 
УЖкХ перед газовиками и 
энергетиками, и жители всё 
лето жили без горячей воды 
и с опозданием получили 
тепло в дома. Одним из ва-
риантов выхода из ситуации 
рассматривалась возмож-
ность перехода на альтерна-
тивное топливо.

– Я как руководитель комму-
нального предприятия, обязан 
позаботиться о том, чтобы ис-
ключить такие форс-мажорные 
обстоятельства. Ни кризис, ни 
разруха, ни взрыв, ни диверсия 
не должны прервать работу ко-
тельных и других подразделе-
ний УЖКХ. 

У нас на каждой котельной 
сформирован и находится 
необходимый запас мазута, 
чтобы можно было в случае 
каких-то непредвиденных об-
стоятельств именно им отапли-
вать котлы, топливо, и есть 
необходимое для этого обору-
дование. 

Ну а что касается отклю-
чения за долги, я считаю, что 
нужно разговаривать и до-
говариваться. Вон, Украина 
России должна несколько 
миллиардов, но все садятся за 
стол переговоров и договари-
ваются. Так и в нашем случае: 
надо идти на компромиссы 
с кредиторами, принимать и 
ставить условия должникам, 
то есть уметь договариваться 
и соблюдать договорённости, 
тогда процесс сдвинется с 
мёртвой точки. 

– Всё чаще сейчас слыш-
ны разговоры о банкротстве 
УЖкХ, были ли какие-то об-
ращения? Откуда у слухов, 
как говорится, «ноги ра-
стут»?

– Тему банкротства озву-
чивают те, кому в силу своей 
финансовой заинтересован-
ности выгодно, чтобы МУП 
«ГорУЖКХ» признали банкро-
том и назначили конкурсного 
управляющего. Могу утверж-
дать, что в настоящий момент 
ни в администрации, ни в УЖКХ 
вопрос о банкротстве не ста-
вится. И пока я руковожу УЖКХ, 
этот вопрос рассматриваться 
не будет. 

Интервью вела 
Марина СеМёНОВа 

УЖкХ  не  станет  банкротом
Создать  настоящий  коллектив  –  главная  задача  нового  директора

На  строгий
партийНый 
коНтроль 

ротация кадров прошла 
в политсовете Верхнесал-
динского отделения Все-
российской политической 
партии «единая россия». 
На отчётно-выборной кон-
ференции 20 ноября тай-
ным голосованием делега-
ты выбрали новых членов 
партийного совета. 

Ими стали директор му-
ниципального предпри-
ятия «Информационно-ме-
тодический центр» Нинель 
Зорихина, студент 3 курса 
Нижнетагильского социаль-
но-педагогического инсти-
тута по направлению «Соци-
альная работа с молодёжью» 
Игорь Зорихин и Галина На-
умова, исполняющая обязан-
ности заместителя главы ад-
министрации по управлению 
городским хозяйством Верх-
несалдинского городского 
округа. 

Кроме партийцев, в кон-
ференции приняли участие 
активисты «Молодой гвар-
дии», перенимая у старших 
коллег опыт проведения та-
ких мероприятий. 

В повестке дня значил-
ся отчёт секретаря местной 
партячейки «Единая Рос-
сия» Константина Ильичё-
ва. Среди перечисленных 
дел – работа с украинскими 
беженцами, организация 
и проведение мероприя-
тий, посвящённых 70-летию 
Уральского добровольческо-
го танкового корпуса, 25-ле-
тия вывода войск из Афгани-
стана. 

Представители «Единой 
России» активно работают и 
в Думе Верхнесалдинского 
городского округа. Фракция 
стала инициатором рас-
торжения контракта с сити-
менеджером Игорем Оле-
нёвым, проявившим себя 
неэффективным управлен-
цем. 

На постоянном контроле 
партийцев ремонт дорог, 
подготовка к отопительно-
му сезону, строительство 
школы № 1, которое отсле-
живается в еженедельном 
режиме. 

Среди ближайших планов 
партийного контроля – вы-
боры нового главы админи-
страции, реализация про-
граммы вывода из кризиса 
Управления жилищно-ком-
мунального хозяйства и мер 
поддержки муниципальных 
предприятий городского 
округа.

В завершение работы кон-
ференции были выбраны 
делегаты на региональную 
отчётно-выборную конфе-
ренцию Всероссийской по-
литической партии «Единая 
Россия», которая состоялась 
в Екатеринбурге сегодня, 
28 ноября.

Марина СеМёНОВа
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Всё заседание Думы Верх-
несалдинского городско-
го округа 19 ноября про-
шло в спорах и дискуссиях. 
Первые 15 минут депутаты 
определялись с повесткой 
заседания. 

Большинством голосов ре-
шено было обсуждение во-
просов налогообложения не 
откладывать в долгий ящик, а 
также рассмотреть и допол-
нительные вопросы в разделе 
«Разное». 

Прениями по поводу по-
вестки заседания дело не за-
кончилось. При обсуждении 
изменений в бюджет город-
ского округа депутаты вновь 
принялись спорить. На этот 
раз поводом к дебатам стали 
средства местного бюдже-
та, которые получатели не 
успели потратить. Например, 
449 тысяч рублей остались не 
у дел в области физической 
культуры, спорта и туризма. 
Сумма небольшая, но и она 
была бы хорошим подспо-
рьем для салдинских физ-
культурников. 

Предложение администра-
ции – деньги перераспреде-
лить на другие цели – было 
отвергнуто депутатами, кото-

рые приняли решение пере-
вести неизрасходованные ко-
митетом по спорту средства 
на счёт Управления образо-
вания и потратить их на по-
купку спортивного инвентаря 
для школ. 

Спорили депутаты и по по-
воду приобретения техники 
для УЖКХ. Правда, с этим пред-
ложением не согласился один 
депутат, Дмитрий Подсекаев, 
который предложил отложить 
покупку машины для вывоза 
мусора и дизель-генератора 
для котельных до рассмотре-
ния вопроса о банкротстве 
УЖКХ. Большинство депутатов, 
которые прекрасно понимают, 
что при любом исходе дела и 
мусор вывозить надо, и котлы 
обогревать, проголосовали за 
выделение средств. 2 729 ты-
сяч рублей пойдут на покупку 
техники для УЖКХ. 

Дополнительные средства 
выделены и на зимнее со-
держание дорог, подъездов к 
перекрёсткам и пешеходным 
переходам, и на внесение из-
менений в проектную доку-
ментацию спрямления дороги 
по улице Энгельса, и другие 
проекты. 

После обсуждения расходов 
народные избранники переш-

ли к рассмотрению доходов 
местного бюджета. Одним из 
источников его пополнения 
является приватизация муни-
ципального жилья. 

12 объектов планируется 
продать в 2015 году, боль-
шая часть из них находится в 
торговом доме «Малахит» и 
арендуется предпринимателя-
ми, которые в соответствии с 
федеральным законом имеют 
первоочередное право выкупа 
площадей. 

Вопрос продажи двух 
детских садов по улице 
Евстигнеева «с бородой». Не-
сколько лет назад было реше-
но продать здания, если бы не 
одно «но»... В момент построй-
ки там разместили защитные 
сооружения – бомбоубежища, 
которые де-юре являются фе-
деральной собственностью, 
де-факто – их уже давно в вет-
хих и разрушенных зданиях не 
существует. Но пока эти защит-
ные сооружения не списаны, 
продажа зданий очень затруд-
нительна. 

Однако об этих трудностях 
депутаты слышат уже четвёр-
тый год, сомневаясь в том, что 
администрация предприняла 
достаточно активные действия 
для решения вопроса. Реше-

ние депутатов – включить оба 
здания в план приватизации 
на 2015 год – возможно, под-
толкнёт сотрудников Комитета 
по управлению имуществом 
работать более расторопно по 
списанию несуществующего 
имущества. 

Заключительным аккордом 
заседания Думы от 19 ноября 
стало обсуждение изменения 
ставки земельного налога и 
налога на имущество физи-
ческих лиц. Эти поступления 
также уходят в местный бюд-
жет. 

Пока изменений в ставках 
налога не предвидится: на-
логовая база на имущество 
физических лиц будет рас-
считываться исходя из инвен-
таризационной стоимости 
объекта: дома, квартиры или 
гаража. 

Информация об утверж-
дённых ставках земельного 
налога и налога на имущество 
физических лиц будет опубли-
кована в официальном печат-
ном средстве массовой ин-
формации «Салдинская газета» 
до 1 декабря текущего года. 
Более детально обсудить во-
просы налогообложения депу-
таты договорились в феврале 
2015 года. 

через  дискуссии  –  к  истине

русская народная сказка 
про репку, которая никак не 
хотела вылезать из грядки, 
как нельзя лучше подходит 
для описания событий, свя-
занных с решением пробле-
мы доставки сотрудников 
корпорации ВСМПО-аВИСМа 
из Нижней Салды и обратно. 
Помните, в сказке дед, взяв-
шись за дело в одиночку, вы-
тянуть репку не смог. Сооб-
разив, что сила в единстве, 
позвал он и бабку, и внучку, 
и Жучку, и других обитателей 
домашней фауны. 

Ещё год назад начались 
перебои с транспортным обе-
спечением городских и меж-
муниципального маршрутов. 
Выход из положения тогда 
нашли: из Нижней Салды за-
водчан стал возить служебный 
автобус корпоративной «доч-
ки» – «ВСМПО-Автотранса». По 
городу курсировал, в том чис-
ле и поздно вечером, транс-
порт частных перевозчиков 
и автобусы муниципального 
предприятия «Пассажиравто-
транс». 

Прошёл год, проблемы воз-
обновились: не на чем стало 
добираться до работы как в 
ночную смену, так и после сме-
ны «с четырёх». Паспорт марш-
рута «Верхняя Салда – Ниж-

няя Салда» был согласован в 
Министерстве транспорта и 
связи Свердловского региона 
и вручен «Пассажиравтотран-
су». Но в силу ограниченного 
муниципального автобусного 
парка, обслуживать маршрут 
предложили частным пере-
возчикам. 

Но одно дело – возить сал-
динцев в часы пик, совсем 
другое – в ночное или после-
обеденное время. Частни-
ку это оказалось невыгодно 
– пассажиров маловато. Как 
следствие, участились срывы 
рейсов, и заводчане были вы-
нуждены добираться до рабо-
ты и обратно на такси. 

Первые обращения в проф-
союзный комитет ВСМПО и 
администрацию Корпорации 
начали поступать в сентябре. 
Была создана комиссия, куда 
вошли заместитель предсе-
дателя профкома ВСМПО Ми-
хаил Тархов, начальник отде-
ла по социальным вопросам 
Ирина Селиванова, началь-
ник отдела логистики Марина 
Демченко и директор ООО 
«ВСМПО-Автотранс» Алек-
сандр Ювенко. 

Вопрос доставки нижне-
салдинцев к месту работы и 
обратно попытались решить 
силами дочернего предпри-
ятия «ВСМПО-Автотранс». 

Однако из-за технических 
проблем и проблем с персо-
налом «ВСМПО-Автотранс» 
не смог обеспечить приезд 
людей вовремя. Было при-
нято решение обратиться к 
главе Верхнесалдинского го-
родского округа Константину 
Ильичёву, который принял 
все возможные меры для ре-
шения проблемы: 

– Мы совместно с главой го-
родского округа Нижняя Салда 
Еленой Матвеевой обрати-
лись в Министерство транс-
порта и связи Свердловской об-
ласти. Так как маршрут между 
Верхней и Нижней Салдой име-
ет статус межмуниципально-
го, то вопросы его обслужива-
ния относятся к компетенции 
Правительства области, куда 
мы предоставили всю инфор-
мацию: кто имеет паспорт 
маршрута и какие перевозчи-
ки работают на территории 
двух округов. 

Тяжёлая артиллерия в лице 
министра транспорта и связи 
Свердловской области Алек-
сандра Сидоренко прибыла 
в Верхнюю Салду 26 ноября. 
Именно тогда были достигну-
ты договорённости в вопросах 
транспортного обслуживания 
между двух территорий. 

– С 1 декабря пассажиропере-
возки между Верхней и Нижней 

Салдой возобновятся в полном 
объёме, – сказал Александр 
Сидоренко. – В дальнейшем 
необходимо будет следить за 
качеством оказываемых услуг 
и за тем, чтобы на маршруте 
работали только легальные 
перевозчики – те, кто имеет 
паспорт маршрута. 

Кроме официальных пере-
возчиков, на линии будет ра-
ботать и служебный транспорт 
Корпорации. 

В ходе встречи с министром 
транспорта и связи Сверд-
ловской области Алексан-
дром Сидоренко главы двух 
городов, профком ВСМПО и 
перевозчики обсудили во-
просы обеспечения муници-
пального предприятия «Пас-
сажиравтотранс» топливом. 
Коснулись и судьбы автостан-
ции Верхней Салды, малень-
кое помещение которой при-
надлежит Государственному 
унитарному предприятию 
«Свердловское областное 
объединение пассажирско-
го автотранспорта» (Южный 
автовокзал). Побывав непо-
средственно на месте, Алек-
сандр Михайлович отметил, 
что Верхнесалдинская авто-
станция будет включена в 
инвестиционную программу 
ремонта и реконструкции 
объектов на 2015 год. 

доплатили
«заначка в девять мил-

лионов» – так называлась 
публикация в «Новаторе» 
от 24 октября о волне учи-
тельского возмущения по 
поводу снижения заработ-
ной платы в сентябре. «Си-
туация нормализовалась», 
– сообщил начальник 
Управления образования 
александр золотарёв. 

– Произведён перерасчёт. 
Заработная плата за ок-
тябрь выплачена с учётом 
достигнутого уровня за во-
семь месяцев. За десять ме-
сяцев средняя заработная 
плата по округу – 32 тысячи 
491 рубль. Вместе с главой 
городского округа Констан-
тином Ильичёвым мы встре-
чались с педагогами школы 
№ 6, коллектив которой об-
ратился в Общероссийский 
народный фронт с жалобой 
о снижении зарплаты. Под 
протокол выяснили, в чём 
проблема. Сейчас вопросов 
по зарплате из этой школы 
не поступает. 

По другим учебным заведе-
ниям обеспечена средняя зар-
плата на уровне «дорожной 
карты», утверждённой по об-
ласти, либо чуть выше. Если 
будет локальный сбой, будем 
разбираться.

Педагоги детских садов не 
так бурно, как учителя школ, 
но тоже обсуждали некото-
рое снижение зарплаты. Как 
пояснил Александр Евгенье-
вич, в течение года было вве-
дено 105 дополнительных 
мест для детей, что увеличи-
ло число педагогических ра-
ботников, тогда как средства 
были спланированы на мень-
шие штатные расписания. 
Деньги на оплату труда при-
шлось «занимать» из тех, что 
были заложены на зарплату в 
ноябре и декабре этого года. 

– Установленный об-
ластной показатель сред-
ней заработной платы 
дошкольных работников 
26 тысяч 802 рубля. Мы 
его выдержали в сентябре. 
Пришли дополнительные 
ассигнования из областного 
бюджета на зарплату педа-
гогов: 10 миллионов рублей 
для дошкольных работни-
ков, четыре миллиона рублей 
для учителей. Эти средства 
были перераспределены 
Управлению образования на 
прошедшем 19 ноября засе-
дании Думы Верхнесалдин-
ского городского округа. 

Уже в ноябре-декабре зара-
ботная плата педагогов дет-
ских садов должна быть более 
высокая. Средняя по году пла-
нируется на уровне 27 тысяч 
рублей.

Бюджет по образователь-
ным учреждениям на сле-
дующий год уже доведён до 
начальников Управлений 
образования области. Судя 
по цифрам спланирован-
ных фондов оплаты труда, в 
2015 году зарплата сохранит-
ся на уровне достигнутых по-
казателей в 2014-м. 

вести от власти 

Тянут-потянут..,  а  вытянул  министр
Проблему  ночного  переезда  в  Нижнюю  Салду  решили  на  правительственном  уровне

рубрику ведёт Марина СеМёНОВа
телефон 6-21-90
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и  с  подарками 
Сегодня, 28 ноября, свой 20-лет-

ний юбилей отметил Верхнесал-
динский детский дом. 

Наличие такого учреждения – факт 
не радостный, но пока носит земля 
людей, пропивающих детство своих 
сыновей и дочек, пока случаются тра-
гедии, после которых наши маленькие 
сограждане получают печальный ста-
тус «сирота», город будет нуждаться в 
таком доме. И можно только порадо-
ваться за тех детей, которые в нашем 
детском доме почувствовали тепло и 
по-настоящему родительскую заботу. 

На свой юбилейный день рожде-
ния дети и сотрудники этого социаль-
ного заведения пригласили многих 
уважаемых горожан. И многие приш-
ли не только с добрыми пожелания-
ми, но и полезными подарками. 

Корпорация ВСМПО-АВИСМА, 
для которой поддержка детей-сирот 
– обязательный пункт социальной 
политики, подарила детскому дому 
на день рождения два компьютера. 
Шефы из цеха № 32 ВСМПО препод-
несли имениннику совместный с 
профсоюзной организацией ВСМПО 
полезный подарок – пылесос. 

О том, как прошёл юбилей, кто из 
гостей особенно порадовал хозяев 
торжества, какие сюрпризы жда-
ли участников праздника в детском 
доме, «Новатор» расскажет в следую-
щем выпуске. 

о  жеНщиНах 
и  Не  только

На межотраслевую конферен-
цию «Женщины за безопасный 
труд и социальную стабильность», 
прошедшую 25 ноября в екатерин-
бурге, съехались делегаты от пред-
приятий городов Свердловской, 
Оренбургской, Тюменской обла-
стей и республики казахстан. Были 
среди них и представители корпо-
рации ВСМПО-аВИСМа. 

Её организаторами стали Феде-
рация профсоюзов Свердловской 
области и Общественное движение 
«Женщины за безопасный труд и со-
циальную стабильность».

В ходе дискуссии были отмечены 
как положительные моменты, так и от-
рицательные. Например, говорилось 
о том, что и профсоюзы, и администра-
ции предприятий, представительные 
органы власти уделяют внимание жен-
щинам, предоставляют им некоторые 
льготы для выполнения семейных обя-
занностей и воспитания детей. Но в то 
же время статистика говорит и о слабом 
женском здоровье, и о меньшей, по 
сравнению с мужчинами, зарплате. 

Итогом конференции стала ре-
золюция, в которой участники обо-
значили основные тезисы, которые 
помогут улучшить условия и безопас-
ность труда. 

Например, рассмотрен практи-
ческий положительный опыт защи-
ты трудовых прав и социальных га-
рантий работающих женщин: какие 
положения, касающиеся женщин, 
внесены в Коллективные договоры 
предприятий, в отраслевые трёхсто-
ронние соглашения, как проводятся 
медосмотры и диспансеризация на 
предприятиях. Были подняты на кон-
ференции и проблемы моногородов. 

Участники говорили об обязатель-
ном восстановлении страхования са-
наторно-курортного лечения работ-
ников и членов их семей, увеличении 
объёмов строительства жилья. 

26 ноября звуки фанфар извести-
ли салдинцев о долгожданном собы-
тии: ровно через год от намеченной 
даты 18 семей, до этого дня прожи-
вающие в аварийных домах, получи-
ли ключи от новых квартир. 

Погода в день торжественного за-
селения была по-настоящему зимней. 
Холодный резкий ветер пронизывал 
насквозь, поэтому большинство ново-
сёлов до начала праздничной церемо-
нии грелись в машинах. Но как только 
прозвучали слова «Уважаемые новосё-
лы!», образовался дружный круг вокруг 
стола, на котором поблёскивали связки 
новеньких ключей.

Этот блеск всё время притягивал 
взгляд шестилетней Маши Соболевой, 
которая вместе с родителями и стар-
шей сестрой с нетерпением ждала, ког-
да вызовут к этому столу её папу. И ког-
да прозвучало: «Николай Васильевич 
Соболев!», Маша вперёд него вышла за 
ключами и зажала их в маленьком ку-
лачке. 

– Сегодня не только для вас, но и 
для всех нас радостный день, – сказал 
глава Верхнесалдинского городского 
округа Константин Ильичёв, открывая 
торжественное мероприятие. – День, 
когда вы получаете ключи от новых 
квартир. В Верхней Салде становится 
меньше жилья с печальным статусом 
«аварийное». Я желаю вам, чтобы в но-
вом доме вы испытывали только по-
ложительные эмоции и счастье! Что-
бы этот праздничный миг наступил, 
было приложено много сил депутатов, 
администрации города и областного 

Правительства. Хочу сказать большое 
спасибо всем за работу и ещё раз поже-
лать счастья новосёлам!

Министр энергетики и жилищного 
хозяйства Свердловской области Ни-
колай Смирнов специально приехал к 
нам в город, чтобы принять участие в 
торжественном заселении дома:

– Сегодня для Верхней Салды поис-
тине знаменательный день. Заселя-
ется первый дом, построенный по 
программе переселения из аварийного 
и ветхого жилья. Вы получаете ключи 
от новых благоустроенных квартир, и 
на этом заканчиваются ваши мучения 
от проживания в жилье, непригодном 
для этого, но не заканчивается про-
грамма. Сегодня перед тем, как при-
ехать к вам, я вместе с руководством 
города побывал на участке, где стро-
ится ещё один дом. Мы поставили за-
дачу на ближайшие два года, чтобы все 
жители, чьё жильё признано аварий-
ным на 1 января 2012 года, получили 
новые квартиры. 

Красная ленточка перерезана. Ку-
сочки алой ткани разошлись по рукам 
новосёлов. Досталась часть ленты и 
Маше Соболевой. Она крепко сжала его 
в руке и пообещала хранить, как память 
об этом дне. А потом вместе с родны-
ми зашла в подъезд. Вот здесь в новой 
квартире совсем скоро, как только при-
везут мебель, будет жить их семья. 

Первое, что появилось в квартире 
Соболевых – это икона с изображением 
лика Николая-чудотворца. 

– Этой новой квартиры наша семья 
ждала много лет. Когда вставали на 

очередь на жильё, у нас с мужем была 
только одна дочка – Даша. Сейчас ей 
уже пятнадцать лет, подрастают 
сын – Тимофей и младшенькая Машень-
ка. В последнее время мы уже в нашем 
старом доме не жили: невозможно там 
было жить, снимали квартиру, – рас-
сказала хозяйка новой квартиры Ека-
терина Соболева. – В новой квартире 
меня особенно порадовала кухня, кото-
рая больше, чем во многих стандарт-
ных домах. 

На этой новой просторной кухне Ека-
терина собирается в ближайшие дни 
приготовить праздничный ужин в честь 
новоселья. 

Проект нового дома составлялся 
так, чтобы каждый гражданин получил 
квартиру, по площади равной той, кото-
рая и была признана непригодной для 
жилья. 

И пусть в новой квартире Соболевых 
всего одна комната, зато она светлая и 
со всеми благами цивилизации. Как тут 
не радоваться?! 

Из 21 квартиры три пока остались 
без хозяев. Две семьи, приватизиро-
вав своё старое жильё, отказались от 
квартир в новом доме, один из претен-
дентов на новое комфортное жильё не 
дожил до этого счастливого часа. Судь-
ба этих площадей будет решена адми-
нистрацией города по согласованию 
с областным Правительством, так как 
в строительство дома были вложены, 
кроме средств муниципалитета, деньги 
из областного бюджета.

Эльвира ПрИказчИкОВа

через  пятнадцать  лет  ожидания
хорошая новостьсобытия

18  салдинских  семей  получили  ключи  от  новых  квартир
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Формула  счастья  Парасковьи  Гусевой:  9  детей + 20  внуков + 10  правнуков

что такое счастье? если этот во-
прос задать человеку, у которого 
есть дети, то с вероятностью до ста 
процентов можно предположить от-
вет: счастье – это когда дети здоровы 
и успешны. Счастье, когда выношен-
ный девять месяцев под сердцем 
твой малыш улыбается во сне. Сча-
стье, когда он сделал первый шаг. 
когда вышел к первой в своей жизни 
новогодней ёлке и прочитал стих, 
старательно выговаривая невыгова-
риваемое «р». 

А потом родители смахивают счаст-
ливые слёзы на линейке первого сен-
тября. Через 10 лет, радуясь отлично-
му аттестату, мамы и папы тревожатся 
за будущее сыновей и дочек, а потом 
гордятся их карьерными достижения-
ми. Приходит время, и родители пере-
живают мгновения счастья, становясь 
дедушками и бабушками. Те, кого судь-
ба наделила особым расположением, 
познают радость, что значит быть пра-
дедушкой и прабабушкой. Вот из таких 
жизненных ступенек складывалась 
судьба сибирячки Парасковьи Гусевой, 
чьё материнское счастье оказалось ум-
ноженным на девять. 

Появившись на свет в годы кол-
лективизации, Пана, так её на-

зывали в родном сибирском селе, по-
чувствовала на себе все «прелести» 
советского крепостного права. Того 
самого права, при котором сельчанам 
паспорт на руки не давали, чтобы те не 
смогли сбежать в город от непосильно-
го труда в колхозе. С раннего утра до 
позднего вечера трудились взрослые 
Панины родственники, а из нищеты вы-
браться не могли. 

В родительской семье Пана была по-
следним, четвёртым ребёнком. Вскоре 
после её рождения умер отец, и всю 
многодетную семью тянула мама. Жили 
тяжело, часто впроголодь. Две старшие 
Панины сестры – Елизавета и Алексан-
дра после войны уехали в Латвию, а 
брат Николай, демобилизовавшись из 
армии, остался там, где служил – в Ка-
захстане. 

Собрала свои пожитки и 19-лет-
няя Парасковья: председатель колхо-
за предложил девушке поучиться на 
зоотехника, а после вернуться в родное 
село. «Не возвращайся, дочка! – вдруг 
предложила мама, – не хочу тебе такой 
доли, как моя. Беги к лучшей жизни!». И, 
получив в правлении паспорт, Параско-
вья сбежала. 

Она решила поехать на Урал, в незна-
комую Верхнюю Салду, где жили знако-
мые. 

– Приехала, а на завод не принима-
ют, – вспоминает Парасковья Иванов-
на давние события так подробно, как 
будто они произошли вчера. – Было 
только место в охране. Устроилась. 
Дали общежитие. С собой у меня был 
мешок сухарей, валенки с галошами 
да шаль. Через два года за хорошую 
работу мне дали прописку, и появился 
выбор: остаться в Салде или уехать. 
Осталась и нисколько об этом не жа-
лею. 

Из охраны Паня, как теперь на 
уральский манер величали де-

вушку, перешла в цех № 14 на шабровку 
труб. Тогда же в Салду приехал одно-
сельчанин Николай Гусев.

– Как любовь вступила – сама не 
знаю, – разводит руками наша 82-лет-

няя героиня. – Сошлись, расписались, 
стали жить...

Один за другим рождались в се-
мье Гусевых дети. Первым в 

1955-м родился Александр, в 57-м – 
Анатолий, в 59-м – Елизавета, в 61-м – 
Михаил, в 63-м – Николай, в 65-м – Га-
лина, в 66-м – Владимир, в 68-м – Юрий. 
И совсем неожиданно, почти в 45 лет, 
Парасковья Ивановна родила третью 
дочку, девятого ребёнка в большой се-
мье Гусевых – Оленьку. Именно тогда, в 
1978 году, Парасковье Гусевой вручили 
орден Материнской Славы.

...Обеденный стол – во всю длину 
комнаты. Если блины, то их почти сотня, 
если пельмени – то их несколько сотен. 
А уж сколько шанежек приходилось 
печь, сколько пирожков – не сосчитать! 
Наголодавшись в колхозе, Парасковья 
считала, что еда – главное дело в семье. 
Хорошим подспорьем в то время было 
домашнее хозяйство – корова, свиньи, 
12 соток собственного огорода и 25 со-
ток земли – в районе коллективного 
сада № 8... С таким трудолюбием, как у 
Гусевых, с таким крепким характером, 
закалённым тяжёлой жизнью в дерев-
не, эти сотки давались им без особого 
напряжения, а рождение каждого ре-
бёнка воспринималось не как очеред-
ной груз, а как ещё одна радость. 

– Картошки сажали много, семья-то 
большая, плюс скотину кормить надо 
было, – рассказывает Парасковья Гу-
сева. – Прихожу с работы, беру тех де-
тей, кто может тяпку держать, гово-
рю: «Вот тебе три ряда, тебе – пять, 
тебе – шесть, тебе – восемь». Вот так 
и справлялись. И играть они успевали. 
Особенно любили «Зарницу», а зимой 
катались на коньках, лыжах. В выход-
ной день только поели, смотришь, а уж 
дома и нет никого...

Дети росли здоровыми, умными, ра-

ботящими. Возможно, поэтому Пара-
сковья Ивановна и не думала бросать 
работу. Да и таких больших декретных 
отпусков тогда не было. До родов за 
месяц с работы отпускали, столько же и 
после рождения ребёнка давалось. Хо-
рошо, что на помощь из деревни при-
ехала мама.

Из шабровщиков Парасковья Гу-
сева перешла в цех № 28, где как 

раз набирали группу водителей погруз-
чиков. Поработала по этой специально-
сти на седьмом корпусе, на титановом 
складе, построенном за цехом № 31, а 
потом вдруг сильно заболела. Руковод-
ство перевело женщину на более щадя-
щий труд – кладовщиком, на котором 
Парасковья Ивановна проработала 
почти 10 лет:

– Дело к пенсии, думаю, с чего же 
мне её будут платить, если зарпла-
та 70 рублей в месяц? Молодость для 
чего нам даётся? Чтобы обеспечить 
старость! Вот и решила перейти в 
недавно запущенный чугунолитейный 
цех. Там у меня уже дети старшие тру-
дились – Саша, Толя, Галя и Лиза. Прора-
ботала на погрузчике два года и ровно 
в 50 лет вышла на пенсию. Оставаться 
дольше на работе не стала: половина 
детей ещё в школе училась, было, чем 
дома заняться.

Вскоре сыновьям подошла пора слу-
жить в армии. Двенадцать лет Гусевы 
были родителями Солдат: шесть сы-
новей по два года службы. Случалось, 
старший не успевал вернуться, а уже 
новая повестка из военкомата пришла. 

– Не знаю, каким богам помолиться в 
благодарность за то, что уберёг сынов 
от Афганистана... Все мои ребятишки 
живы, здоровы, вроде бы и счастливы. И 
я вместе с ними счастлива. 

Тринадцать лет назад большая се-
мья Гусевых осиротела. Не стало 

Николая Поликарповича, который был 
не только главой, не только примером 
для детей и внуков, но опорой и вер-
ным другом Парасковьи. Но окружён-
ная заботой и вниманием мама, бабуш-
ка и прабабушка Паня не предалась 
депрессии, а, вспоминая всё лучшее в 
их совместной с мужем жизни, приняла 
на себя обязанности главы дома.

Сегодня у неё 20 внуков и 10 прав-
нуков. Никаких особых педагогических 
методик по воспитанию детей она не 
изучала. Жила для них и учила трудить-
ся. Своим примером учила. 

– Саша – уже пенсионер, он всю жизнь 
проработал на «Русличе», как и Толя. 
Лиза трудится в столовой цеха № 37. 
Миша после службы в армии остался в 
Белоруссии: живёт в 16 километрах от 
Гомеля, у него большой дом и целое под-
ворье домашних животных. Коля окон-
чил высшее военное училище в Вольске 
и долгое время служил в Хабаровском 
крае. Но во время перестройки ушёл из 
армии, окончил железнодорожную ака-
демию. Теперь живёт в посёлке Ургал. 
Галя работала в химической лабора-
тории чугунолитейного цеха, а потом 
перешла на завод химических ёмкостей. 
Вова трудится в цехе № 35. Юра окон-
чил школу с серебряной медалью, сегод-
ня занимается предпринимательской 
деятельностью. Оля, младшая, живёт 
со мной. Недавно у неё родилась дочка – 
моя двадцатая внучка.

Внуки и правнуки тоже радуют ба-
бушку Паню. Большинство уже 

закончили институты, есть и те, кто 
имеет целых два диплома о высшем об-
разовании, другие только готовятся к 
поступлению... На всех хватает любви и 
сердечности Парасковьи Ивановны:

– Как распределить любовь между 
детьми? Да, задавали мне этот во-
прос. Я отвечала: «Люблю всех одинако-
во». Кто заслужил – того наказала, кто 
огорчился – пожалела. И наказанного 
потом тоже жалеешь. Маленьких в угол 
ставила, постарше стали – случалось, 
и ремешком драла. И никто не обижал-
ся, знали, что за дело.

Несмотря на солидный возраст, у 
Парасковьи Гусевой отличная память. 
Она до сих пор цитирует выученные с 
детьми поэтические строки Некрасова 
из стихотворения «Крестьянские дети»:

Опять я в деревне. Хожу на охоту,
Пишу мои вирши – живётся легко.
Вчера, утомлённый ходьбой 

по болоту,
Забрёл я в сарай и заснул глубоко.
Но любимое произведение нашей 

героини – «Утро» Ивана Никитина, ко-
торое напоминает ей годы детства и 
юности.

– Я частенько их вспоминаю, а ино-
гда и читаю вслух. Прочитаю и улыб-
нусь.

Вот и солнце встаёт, 
из-за пашен блестит,

За морями ночлег свой покинуло,
На поля, на луга, на макушки ракит
Золотыми потоками хлынуло.
Едет пахарь с сохой, 

едет – песню поёт;
По плечу молодцу всё тяжёлое...
Не боли ты, душа! 

Отдохни от забот!
Здравствуй, солнце да утро весёлое!
 

елена СкУрИХИНа

30 ноября – день матери

здравствуй,  солнце  да  утро  весёлое!
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«Прочитала в «Новато-
ре», что глава округа при-
звал салдинцев сдавать 
квартиры в аренду жите-
лям Украины, переехавшим 
в Верхнюю Салду. При этом 
возник вопрос: как всё это 
правильно оформить?»

Надежда ИСАКОВА

Большинство россиян из 
числа сдающих квартиры в 
аренду не оформляют никаких 
документов, нарушая россий-
ское законодательство. Как 
соблюсти все правовые требо-
вания при предоставлении жи-
лья в найм любому человеку, в 
том числе и беженцу с Украи-

ны, уточнил в соответствующих 
органах пресс-секретарь гла-
вы городского округа Влади-
мир МаЛЬЦеВ:

– Отчитываться перед го-
сударством за сдачу в аренду 
жилья, а значит, получения до-
полнительного дохода, можно 
двумя способами. Первый – 
отчислять в государственную 
казну подоходный налог в 
размере 13 процентов от по-
лученного с аренды дохода. 
Второй – будущему арендо-
дателю зарегистрироваться 
в качестве индивидуального 
предпринимателя с соответ-
ствующим роду деятельности 
налогообложением.

Процедура легального 
оформления налогообложе-
ния на доход со сдачи жилья 
в аренду происходит следу-
ющим образом: собственник 
жилплощади предоставля-
ет налоговой инспекции три 
экземпляра договора найма 
жилого помещения. По окон-
чании финансового года арен-
додатель заполняет деклара-
цию и выплачивает налог в 
установленном порядке.

В договоре аренды среди 
условий обязательно должны 
быть указаны несколько пун-
ктов:

– адрес объекта недвижимо-
сти, сдаваемого в аренду;

– фамилия, имя, отчество 
собственника, его паспортные 
данные (надо обращать внима-
ние на данные собственника, 
указанные в свидетельстве на 
право собственности);

– перечень дефектов в сда-
ваемом имуществе (он должен 
быть как можно более пол-
ным);

– информация о наличии 
или отсутствии задолженно-
стей по оплате коммунальных 
услуг и услуг связи;

– условия внесения аренд-
ных и коммунальных оплат;

– сроки аренды жилья и 
условия расторжения дого-
вора.

спрашивали? отвечаем! рубрику ведёт елена СкУрИХИНа
телефон 6-11-14

СДАТЬ  КВАРТИРУ  В  АРЕНДУ? 
ЗАПЛАТИ  НАЛОГ!

«Мы, жители дома № 1а по 
улице Карла Либкнехта, хо-
тим получить информацию  
по поводу работ в подвале 
нашего дома. На первом эта-
же купили квартиру, по всей 
видимости, под магазин. Мы 
видели, как ремонтники из 
подвала выносили плиты. 
Не случится ли обвал выше-
стоящих квартир ввиду про-
изводимой перепланировки? 
С кем согласованы данные 

работы? Переведена ли эта 
квартира в статус нежилого 
помещения? Если переведена, 
то с каким назначением?»

Жители дома 
Карла Либкнехта, 1а

Отвечает екатерина БаХ-
ТИНа, главный архитектор 
Верхней Салды:

– Специалисты админи-
страции выезжали на данный 
адрес, сфотографировали 

ремонтные работы. Выясни-
ли, что происходит расшире-
ние существующего магазина 
«Пражечка». Жилое помеще-
ние переведено в разряд не-
жилого 24 августа. Проект 
перепланировки был рассмо-
трен сотрудниками сектора 
строительства и ЖКХ адми-
нистрации, поэтому беспоко-
иться жителям не стоит. Пере-
планировка производится в 
соответствии с проектом.

А  ПОДЪЕЗД  НЕ  РУХНЕТ?

«Мы работаем в цехе № 16. 
Приезжая на работу из Ниж-
ней Салды, ставим машины 
напротив цеха рядом с ав-
тозаправочной станцией по 
улице Парковой. На днях на 
площадке появились бетон-
ные плиты не первой свеже-
сти, кучи шлака, щебня. Хо-
телось бы знать, что здесь 
планируется строить?»

Владимир КОНОВАЛОВ

21 октября в администрации 

Верхнесалдинского городско-
го округа состоялся аукцион 
по земельному участку общей 
площадью 3 216 квадратных 
метров, расположенному по 
адресу: Свердловская область, 
город Верхняя Салда, в 62 ме-
трах на север от дома № 1а по 
улице Восточная, на право за-
ключения договора аренды. 
Участник аукциона оказался в 
единственном числе: негосу-
дарственное образовательное 
частное учреждение «Учебный 

центр «Прогресс». Договор 
аренды земельного участка с 
данным участником заключён 
по начальной цене аукцио-
на – 306 125 рублей, которая 
и составляет размер годовой 
арендной платы. При прове-
дении аукциона в документах 
оговорено: данный земельный 
участок разрешено использо-
вать для общественно деловых 
целей, в частности, для разме-
щения платной открытой авто-
стоянки.

ЧТО  ПОСТРОЯТ  НА  ПУСТЫРЕ?

«Кто должен отслежи-
вать освещённость парка 
Гагарина? Работники ВСМПО 
идут на работу через парк в 
кромешной тьме». 

Михаил СВЕТЛОВ

С данным вопросом «Нова-
тор» обратился к главе Верх-
несалдинского городского 
округа константину ИЛЬИ-
чёВУ. Как ответил Константин 
Сергеевич, парк имени Юрия 
Гагарина пока не является соб-
ственностью муниципалитета. 

Поэтому городской бюджет 
не может направлять деньги 
на освещение этого объекта. 
Однако уже начался процесс 
оформления документов на 
приём в городскую казну не-
которых объектов, располо-
женных на территории парка. 
До недавнего времени исправ-
ность фонарей отслеживали 
работники цехов № 6 и № 60 
ВСМПО.

«Новатор» созвонился с на-
чальником цеха № 6 алек-
сандром МеЛЬНИкОВыМ. По 

словам Александра Константи-
новича, вышеназванный парк 
они тоже не обслуживают, и 
посоветовал обратиться в цех 
№ 60, что «Новатор» и сделал. 
И может констатировать, что 
именно здесь мы нашли пони-
мание: работники 60-го 14 но-
ября проинспектировали все 
фонари в парке имени Юрия 
Гагарина. 

– И не просто проинспек-
тировали, а заменили вы-
шедшие из строя лампы. Для 
этого цех № 19 выделял для 

нас автовышку, – рассказал 
«Новатору» начальник 60-го 
Иван ЩеМерОВ. – Проблему 
вызвали лишь пять побитых 
молодыми вандалами фона-
рей – плафонов в форме ша-
ров, вокруг искусственного 
водоёма. 

Как выяснилось, такие све-
тильники не так легко купить, 
так как продаются они лишь в 
комплекте с самим фонарём. 
Очень обидно, что салдинцы 
не берегут созданную заво-
дом зону отдыха...

НЕ  БЕйТЕ  ФОНАРИ!

обед – 
по расписаНию

В редакторской почте 
«Новатора» скопилось не-
сколько вопросов от ра-
ботников корпорации 
ВСМПО-аВИСМа, касаю-
щихся работы столовых 
и буфетов на территории 
предприятия. Все они 
были переадресованы ди-
ректору по производству 
ООО «Изысканный вкус» 
елене чеЛНОкОВОй.

– когда будет открыт бу-
фет в цехе № 22?

– Думаю, к 1 декабря. В на-
стоящее время идёт тести-
рование оборудования. Ча-
стично продукция туда уже 
завезена. Как только будут 
подключены все системы, бу-
фет начнёт свою работу. 

Параллельно, возможно, 
заработает пункт питания в 
цехе № 29, который был за-
крыт около двух лет назад. 
К нам обратился начальник 
этого цеха с просьбой от-
крыть раздачу на обеденное 
время с 12.00 до 14.00. Так что 
туда мы тоже завозим обору-
дование, мебель, стеллажи, 
холодильники и начинаем 
тестировать систему, через 
которую будут осуществлять-
ся платежи.

– С тех пор как вместо 
цеха № 25 нас стал кормить 
«Изысканный вкус», цены 
на молоко и кисломолоч-
ные продукты ощутимо 
выросли, почему? Воз-
можно, всё дело в смене 
поставщика? если бы пре-
емник цеха питания заклю-
чил договор с Ирбитским 
молокозаводом, то стои-
мость молока осталась бы 
прежней?

– Повышение вызвано 
увеличением цен в целом 
по стране. У ВСМПО был до-
говор, которым поставщи-
ки молочной продукции не 
могли пренебречь, а потому 
цена на молочную продук-
цию была фиксированной 
– той, какой она была на 
1 января 2014 года. А нам как 
новым покупателям они вы-
ставили свою продукцию по 
новой цене. Что касается раз-
ницы цен, то в среднем цена 
на молоко у всех поставщи-
ков одинаковая.

Где-то с середины ноября 
в Корпорации была увели-
чена стоимость талонов на 
молочную и кисломолоч-
ную продукцию, положен-
ных людям, работающим 
во вредных условиях труда. 
Вместо 12,5 рублей за пол-
литра молочной продукции 
компенсация теперь со-
ставляет 20 рублей за пол-
литра. В наших планах сде-
лать так, чтобы талоны на 
спецжиры отдельно не вы-
давать, а включить их стои-
мость в обеденные карточ-
ки тех работников, кому они 
положены за выполняемую 
работу.
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АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским 

делам, по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим 

вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188
Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34

Обрезной и необрезной пиломатериал, 
брус, брусок, прожилины для забора, 

заборная доска. Дрова.

Телефон: 8 950 65 81 439

ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./м3, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

Приходите  
в  Храм!

В Верхнесалдинском 
Храме апостола Иоанна 
Богослова 29 ноября, в 
субботу, в 8.30 будет совер-
шаться служба с освящени-
ем правого придела Храма 
в честь Введения во храм 
Пресвятой Богородицы.

Сначала будет освя-
щение, а после него – Бо-
жественная литургия на 
новом престоле. На освя-
щение прибудет епископ 
Нижнетагильский и Серов-
ский Иннокентий. 

•	 В мастерскую «Данила ма-
стер» требуется руководитель 
цеха металлоконструкций. Тел. 
9501945133

•	 Утерян мобильный телефон 
Sonny, в чехле. Просьба вернуть за 
вознаграждение. Тел. 9502051780

•	 Диплом об окончании Верх-
несалдинского профессионально-
го лицея им. Евстигнеева, серия Г 
№ 507892, выдан 18.06.2003 г. на 
имя Колбасовой Анны Алексан-
дровны, считать недействитель-
ным

•	 Диплом об окончании 
Верхнесалдинского среднего 
профтехучилища № 27 им. Евстиг-
неева, серия Ж № 0197326, выдан 
24.05.1995 г. на имя Солоповой 
Ольги Владимировны, считать не-
действительным

АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ 
И КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40-х годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОЦЕНКА БЕСПЛАТНАЯ
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

5 декабря 
в  кинотеатре «Кедр»

ЦЕНТР ТУРИЗМА 
«ФАБИ-ТУР»   

Принимаем заказы на 
Новогодние праздники для 

детей в Нижний Тагил 
и Екатеринбург!

С 20 декабря, от 750 рублей.
Зимние каникулы 
по России и Уралу.

ул. Энгельса, 81/1; 
Тел.: 23386; 

+7 922 1717 245/224

ТРЕБУЮТСЯ

УТЕРЯ

Инициативная группа
по защите 

бездомных животных 
ищет заботливых 

хозяев для
милых котят, котов и 

кошек, а также щенков.
Все животные прошли
ветеринарный осмотр,

а также кастрацию и 
стерилизацию.

Желающих приобрести 
«живую игрушку»

просьба не обращаться.
А для желающих помочь 

телефоны:
952-74-20-146
904-54-26-096

ВНИМАНИЕ
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предложение действительно с 01.10 по 31.12

Документы – 
в  другое  окно

Росреестр передаёт часть своих функций Кадастровой па-
лате и многофункциональным центрам.

Услуги, предоставляемые Росреестром – одни из самых 
массовых и самых востребованных у населения. В связи с этим 
расширяются возможности и способы получения услуг в сфере 
государственной регистрации прав. Напомним, в 2009 году Пра-
вительством РФ была утверждена Концепция создания единой 
федеральной системы в сфере государственной регистрации 
прав на недвижимость государственного кадастрового учёта не-
движимости. 

В конце 2011 года на территории наших округов осуществле-
на передача полномочий по приёму документов на государствен-
ную регистрацию прав и выдаче информации из Единого госу-
дарственного реестра прав подведомственному учреждению 
– ФГБУ «ФКП Росреестра» (далее – Кадастровая палата). С конца 
прошлого года к оказанию государственных услуг Росреестра 
приступили сотрудники многофункционального центра (МФЦ) 
города Нижняя Салда, а 13.11.2014 г. многофункциональный 
центр открылся в Верхней Салде. Проводимые мероприятия по-
зволили увеличить количество окон и мест приёма документов, 
тем самым гражданам представлена возможность выбрать менее 
загруженный пункт приёма-выдачи документов и удобное время 
визита. Аналогичное право выбора есть и у тех, кому необходи-
мы сведения из Единого государственного реестра прав. Однако, 
Кадастровая палата и МФЦ наделены исключительно полномо-
чиями по приёму и выдаче документов, сама государственная 
регистрация прав, включая обязательную правовую экспертизу 
поступающих документов, будет по-прежнему проводиться со-
трудниками Управления Росреестра.

Мы работаем в тесном сотрудничестве, постоянно прово-
дим рабочие встречи и обучение в целях улучшения качества 
принимаемых пакетов документов, представляемых на государ-
ственную регистрацию прав. В результате вышеперечисленных 
мероприятий уменьшается время, затрачиваемое на приём доку-
ментов, отсутствует необходимость сдачи дополнительных доку-
ментов. 

Стремясь обеспечить комфортные условия приёма докумен-
тов для граждан, сотрудники Кадастровой палаты разместились 
в новом помещении, где есть возможность организовать необхо-
димое количество окон приёма и выдачи документов. Адрес фи-
лиала ФГБУ «ФКП Росреестра» Свердловской области: г. Верхняя 
Салда, ул. Энгельса, д. 48. Предварительная запись на предостав-
ление государственной услуги осуществляется на сайте Росрее-
стра (https://rosreestr.ru) в разделе «Офисы и приёмные». Запись 
можно произвести во все пункты приёма на территории Россий-
ской Федерации.

К одной из важнейших задач Росреестра следует отнести ре-
ализацию «дорожной карты» – «повышение качества государ-
ственных услуг в сфере государственного кадастра недвижимого 
имущества и государственной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним», утверждённой распоряжением Пра-
вительства РФ 1 декабря 2012 года. Ведомство уже приступило 
к претворению в жизнь плана мероприятий по реализации «до-
рожной карты». Он направлен на увеличение до 90 % доли госу-
дарственных услуг, оказываемых через многофункциональные 
центры. Так, в течение 9 месяцев 2014 г. обеспечен показатель 
принятых и выданных документов сотрудниками МФЦ в среднем 
50 % от общего количества принятых и выданных документов на 
территории Верхнесалдинского регистрационного округа. 

Реализация планов и решений Правительства в части уве-
личения доли услуг Росреестра, оказываемых через МФЦ, не 
будет успешной без повышения информированности населе-
ния о такой возможности. В этой связи информация о перечне 
государственных услуг Росреестра и возможности получения 
их в многофункциональных центрах, режиме работы размеще-
на и поддерживается в актуальном состоянии на сайте https://
rosreestr.ru. Адрес МФЦ: Нижняя Салда, ул. Фрунзе, д. 10.; Верхняя 
Салда, ул. Спортивная, д. 14, корп. 1 (запись по телефону единого 
контакт-центра: 8(800)200-84-40 и на сайте: www.mfc66.ru).

Оксана САДЫРИЕВА,
заместитель начальника Верхнесалдинского отдела 

Управления Росреестра по Свердловской области

ВАЖНО ЗНАТЬ

5 декабря в кинотеатре «Кедр»

ОБЪЯВЛЕНИЯ В ГАЗЕТУ «НОВАТОР»
принимаются по будням в Доме книги 

с 8.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00
Последний день приёма в текущий выпуск – ВТОРНИК

Обращаем внимание, что приём объявлений 
в новогодний номер (от 26 декабря) заканчивается 19 декабря. 

В первые номера 2015 года (от 2 и 9 января) 
объявления принимаются до 24 декабря

Справки по телефону 6-25-23

На правах рекламы
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Уважаемые жители города 
Верхняя Салда!

Доводим до Вашего сведения, 
что согласно Постановлению Пра-
вительства Российской Федера-
ции от 6 мая 2011 года № 354 (вме-
сте с «Правилами предоставления 
коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах и 
жилых домов», далее – Правила) 
определён порядок изменения 
размера платы за коммунальную 
услугу при предоставлении ком-
мунальной услуги ненадлежащего 
качества:

1. При обнаружении факта нару-
шения качества коммунальной услу-
ги потребитель уведомляет об этом 
аварийно-диспетчерскую службу 
(п.105 вышеуказанных Правил).

2. Сообщение о нарушении ка-
чества коммунальной услуги мо-
жет быть сделано потребителем 
в письменной форме или устно 
(в том числе по телефону) и под-
лежит обязательной регистрации 
аварийно-диспетчерской служ-
бой. При этом потребитель обязан 
сообщить свои фамилию, имя и 
отчество, точный адрес помеще-
ния, где обнаружено нарушение 
качества коммунальной услуги, и 
вид такой коммунальной услуги. 
Сотрудник аварийно-диспетчер-
ской службы обязан сообщить по-
требителю сведения о лице, при-

нявшем сообщение потребителя 
(фамилия, имя и отчество), номер, 
за которым зарегистрировано со-
общение потребителя, и время его 
регистрации (выдержка из п.106 
Правил).

3. После принятия аварий-
но-диспетчерской службой 
своевременно сделанной заявки, 
с потребителем согласовывается 
время проведения проверки, со-
ставления (не позднее двух часов 
с момента получения от потреби-
теля сообщения о нарушении ка-
чества коммунальной услуги, если 
с потребителем не согласовано 
иное время) (выдержка из п.108 
Правил).

4. По окончании проверки со-
ставляется Акт проверки (выдерж-
ка из п.109 Правил).

5. Датой и временем, когда 
считается, что коммунальная услу-
га предоставляется с нарушения-
ми качества, являются:

а) дата и время доведения 
потребителем до сведения ава-
рийно-диспетчерской службы 
сообщения о факте нарушения 
качества коммунальной услуги, 
если в ходе проведённой провер-
ки такой факт будет подтверждён, 
в том числе по результатам прове-
дённой экспертизы (п.108 Правил, 
выдержка из п.111 Правил).

6. Период нарушения качества 

коммунальной услуги считается 
оконченным:

а) с даты и времени установ-
ления исполнителем факта воз-
обновления предоставления ком-
мунальной услуги надлежащего 
качества всем потребителям, ука-
занных исполнителем в соответ-
ствии с пунктом 104 настоящих 
Правил в журнале регистрации 
таких фактов;

б) с даты и времени доведе-
ния потребителем до сведения 
аварийно-диспетчерской службы 
исполнителя сообщения о воз-
обновлении предоставления ему 
коммунальной услуги надлежаще-
го качества;

в) с даты и времени, указанно-
го в акте о результатах проверки 
по итогам устранения причин на-
рушения качества коммунальной 
услуги, составленном в соответ-
ствии с пунктом 113 Правил (вы-
держка из п.112 Правил).

На основании вышеизложен-
ного, руководствуясь п.п.101-113 
вышеуказанных Правил, всем жи-
телям (потребителям), которые 
своевременно и надлежащим 
образом уведомили и подтвер-
дили факт предоставления ком-
мунальных услуг ненадлежащего 
качества и (или) с перерывами, 
превышающим установленную 
продолжительность, будет произ-
ведён перерасчёт.

Администрация 
МУП «ГорУЖКХ»,  

 ООО «УК ЖКХ»

О  перерасчёте  платы  за  коммунальные  услуги 
ненадлежащего  качества

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 

(ориентир: гостиница «Северный Урал»)
Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

Верхнесалдинская детская школа искусств
Художественное отделение

На правах рекламы
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд от 21 ноября
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РУССКИЙ  «МЕДВЕДЬ»

Ту-95 стал первым советским межконтинентальным бомбардировщиком 
и одновременно последним самолётом, созданным по заданию Сталина. 

Именно этому самолёту принадлежит множество мировых рекордов. 
30 июля 2010 года был установлен рекорд беспосадочного полёта для са-
молётов такого класса, за это время бомбардировщики пролетели около 

30 тысяч километров, над тремя океанами, четырежды дозаправившись в 
воздухе. рекорд скорости для винтовых самолётов также принадлежит Ту-95 
и равен 945 километров в час. Но самый главный рекорд «Медведя» – это 
долголетие самолётов – совершив свой полёт в 1953 году, второй прототип 
самолёта до сих пор находится в строю.

ПереЗаГруЗка – «ту»         
Война в Корее 1950-1953 годов, гро-

зившая в любой момент перерасти в 
третью мировую войну, потребовала от 
руководства Советского Союза вновь, 
как в 1939-м, озаботиться резким по-
вышением обороноспособности стра-
ны. Требовалось, помимо скоростного 
дальнего бомбардировщика Ту-16, соз-
дать ещё и тяжёлый бомбардировщик 
для замены устаревающего Ту-4.

11 июля 1951 года вышло Постановле-
ние Совета Министров СССР под № 2396-
1137, и соответствующий Приказ Мини-
стерства авиационной промышленности 
под № 654, согласно которым конструк-
торским бюро Туполева и Мясищева 
поручалось начать проектирование 
нового скоростного дальнего бомбар-
дировщика. В те времена все самолёты 
создавались на конкурсной основе, и на 
вооружение принимался образец того 
конструкторского бюро, который по-
беждал в конкурсе. Но в этот раз были 
приняты на вооружение оба образца – и 
М-4 «Бизон» конструкции ОКБ Мясище-
ва, и Ту-95 Туполева, впоследствии про-
званный в НАТО «Медведем». 

рождение  БлиЗнеЦов
Руководителем работ по теме Ту-95 

Сергей Туполев назначил Николая Ба-
зенкова. Уже 15 июля 1951 года в ОКБ 
приступили к разработке тактико-тех-
нических требований к новому само-
лёту и его эскизному проектированию. 

С августа 1951 года началась подго-
товка рабочих чертежей будущего бом-
бардировщика и строительство его де-
ревянного макета. 31 октября 1951 года 
комиссия ВВС утвердила разработан-
ный проект, в декабре того же года был 
одобрен и утверждён построенный к 
тому времени макет.

В Москве, на авиационном заводе 
№ 156 было заложено строительство 
двух экземпляров самолёта. К 20 сентя-
бря 1952 года один из этих самолётов 
в разобранном виде был перевезён на 
аэродром города Жуковский, собран и 
передан на заводские испытания.

соверШенно  секретно
Все работы проводились в условиях 

строжайшей секретности. Для предот-
вращения утечек Министерство госу-
дарственной безопасности разработа-
ло и провело целый ряд практических 
мероприятий. 

Закрыли все закусочные в округе, 
коих по улицам Радио и Бауманской, на 
пересечении которых и поныне нахо-
дится ОКБ Туполева, было полным-пол-
но. За обедом или ужином сотрудники 
порой развязывали языки и выбалтыва-
ли лишнее. Студенток расположенного 
на улице Радио Московского област-
ного педагогического института име-
ни Крупской также перевели в новое 
общежитие на тогдашней окраине Мо-
сквы, куда после занятий их доставляли 
на специально выделенных автобусах 
ЗиС-16. 

Кроме того, был введён более стро-
гий режим проезда по автодороге на 
противоположном от аэродрома Лёт-
но-исследовательского института вы-
соком правом берегу Москвы-реки, 

откуда взлётная полоса и стоянки са-
молётов были как на ладони и хорошо 
просматривались безо всякой оптики. 
Все наземные работы на опытном само-
лёте прекращались до начала движе-
ния автотранспорта и электропоездов 
по Казанской дороге. Вопросами се-
кретности лично занимался сам Берия. 
О ходе работ и испытаний ежедневно 
докладывалось Сталину.

турБулентные  времена
12 ноября 1952 года лётчик-испыта-

тель с чисто пилотской фамилией Пере-
лёт совершил первый полёт на опыт-
ном образце «95-1».

Испытания первого прототипа про-
должались до 11 мая 1953 года, в этот 
роковой день при проведении 17-го 
испытательного полёта на самолёте 
в результате разрушения редуктора 
третьего двигателя произошёл пожар, 
закончившийся катастрофой. Опыт-
ный образец бомбардировщика упал 
вблизи города Ногинска, не долетев до 
аэродрома. Из одиннадцати человек, 
находившихся на борту, спастись смог-
ли лишь семеро. Погиб и лётчик-испы-
татель Алексей Дмитриевич Перелёт. 

Второй прототип вместо восьми мо-
торов 2ТФВ-2Ф получил четыре более 
совершенных двигателя НК-12. Под эти 
двигатели Ту-95 первоначально и про-
ектировался, но ОКБ Кузнецова смог 
довести их до ума лишь в 1952 году, тог-
да они и были поставлены на самолёт-
дублёр, который после катастрофы стал 
основным прототипом.

есть  такаЯ  ПрофессиЯ – 
родину  ЗаЩиЩать

С самого начала серийного произ-
водства Ту-95 началась разработка 
усовершенствованных модификаций 
этого самолёта, оснащённых более со-
вершенным оборудованием и управ-
ляемым вооружением, позволяющим 
поражать цели без захода в зону ПВО 
противника. 

Первым ракетоносцем в семействе 
Ту-95 стал Ту-95К, запущенный в серию 
в 1958 году. Главным вооружением но-
вой модификации стала ракета Х-20 с 
ядерной боевой частью, способная по-
ражать цели на расстоянии до 600 ки-
лометров. Ракета наводилась на цель 
по лучу радара. Несмотря на большие 
габариты Х-20 и невысокую точность 
этого вида оружия, произведённые в 
1958-62 годах машины оставались на 
вооружении до конца 80-х годов, прой-
дя несколько модернизаций.

В 1960-х годах на основе Ту-95 были 
разработаны несколько самолётов 
специального назначения – океанский 
разведчик Ту-95РЦ и дальний противо-

лодочный самолёт Ту-142. На основе 
Ту-142 впоследствии началась разра-
ботка основного стратегического бом-
бардировщика ВВС России – Ту-95МС.

Основным оружием Ту-95МС стали 
дальнобойные крылатые ракеты Х-55 с 
дальностью полёта 2 500 километров. 
Ту-95МС-6 оснащён револьверной пу-
сковой установкой на шесть ракет, 
размещённой в фюзеляже. Вариант 
самолёта, получивший обозначение 
Ту-95МС-16, может также нести 10 ракет 
на внешней подвеске, однако количе-
ство ракет на стратегических бомбарди-
ровщиках не может превышать шести.

Бомбовая нагрузка самолётов Ту-95 
может достигать 12 000 килограммов. В 
фюзеляжном бомбовом отсеке допуска-
ется размещение свободно падающих, 
в том числе и ядерных, авиационных 
бомб калибром до 9 000 килограммов.

на  слуЧаЙ  форс-мажора
Экипаж Ту-95 располагается в двух 

гермокабинах. Катапультных кресел в 
этой модификации не предусмотрено. 
В случае необходимости экстренное 
покидание самолёта из передней гер-
мокабины осуществляется через вход-
ной люк, расположенный в нише носо-
вой стойки шасси. 

Носовая стойка принудительно вы-
пускается, а часть пола кабины, пред-
ставляющая собой подобие транспор-
тёрной ленты, приводится в движение, 
позволяя ускорить эвакуацию членов 
экипажа. Покидание задней гермока-
бины обеспечивается через её входной 
люк. На случай вынужденной посадки 
на воду самолёт оборудован спасатель-
ными плотами.

сЧастливЧик  «ЭксПресс»
Параллельно с созданием самолёта 

Ту-95 в ВВС СССР начали отрабатывать-
ся методы «вывода из-под удара». 

Имелось в виду рассредоточение са-
молётов в случае нападения на опера-
тивные аэродромы и последующее на-
несение ответного «удара возмездия». 
Тогда в Арктике на станции «Северный 
полюс-2» были построены и оборудова-
ны специальные снежные аэродромы. 
По этой теме было выполнено доста-
точно много исследований и практи-
ческих работ. Немудрено, что охота на 
Ту-95 истребителей других стран мира 
часто заканчивалась провалом, а то и 
катастрофой.

В 1960-х годах Ту-95 был перехвачен 
британским истребителем Lightning, 
во время маневрирования с бомбар-
дировщиком британский самолёт раз-
бился.

В одном из полётов над Атлантикой 
советский Ту-95 был перехвачен тре-
мя американскими истребителями F-4 

«Фантом». Пытаясь пролететь под само-
лётом, американец врезался хвостом в 
крыло и потерял управление. Пилоты 
катапультировались и «Фантом» раз-
бился, советский самолёт успешно вер-
нулся на аэродром.

Ту-95 вели регулярную разведку в 
Атлантике, а затем и в Тихом океане, 
для чего самолёты перегонялись на се-
верные и дальневосточные аэродромы 
СССР и на бывшие американские авиа-
базы Дананг и Камрань во Вьетнаме. 
Интенсивность разведполётов Ту-95 
была настолько высока, что моряки 
НАТО стали называть самолёт «Восточ-
ный экспресс».

сПокоЙствие, 
только  сПокоЙствие!

В августе 2007 года Ту-95МС в рам-
ках учений пролетали вблизи базы ВМС 
США на острове Гуам в Тихом океане, в 
июле – в непосредственной близости 
от воздушной границы Великобрита-
нии над Северным морем, а 6 сентября 
британским истребителям пришлось 
встречать сразу восемь российских 
бомбардировщиков. 

21 августа 2014 года Япония подняла 
истребители на перехват двух россий-
ских Ту-95. Бомбардировщики прибли-
зились к приграничной территории, 
но по данным Министерства обороны 
Японии, воздушное пространство стра-
ны самолёты ВВС России не нарушали. 
Военное ведомство сообщило о том, 
что российские самолёты обошли гра-
ницу по периметру и улетели в сторону 
Сахалина.

Подобные случаи стали довольно ча-
сто происходить после возобновления 
Россией в августе 2007 года регулярных 
вылетов стратегической авиации на 
воздушное патрулирование. В прессе 
обычно освещается каждый такой слу-
чай, а в странах НАТО подобные инци-
денты считают «провокациями в духе 
холодной войны».

Официальный представитель Госде-
партамента США Шон Маккормак за-
явил: «Если Ту-95 всё ещё летают, то они 
находятся в хорошем рабочем состоя-
нии», – а позднее дополнил, сказав: «Я 
не думаю, что мы считаем это особен-
ной угрозой, но мы за этим следим, вни-
мательно наблюдаем, и я уверен, что в 
Пентагоне за этим тоже следят».

За 62 года эксплуатации Ту-95 раз-
билось 25 машин разных модификаций. 
На 2011 год было боеспособно 32 са-
молёта Ту-95МС. Сегодня они прошли 
модернизацию до версии Ту-95МСМ и 
прослужат до 2020-2025 годов.

сотрудниЧество  на  отлиЧно
С 1954 года коллектив завода № 95, 

ныне ВСМПО, участвовал в программе 
создания стратегического ракетоносца 
Ту-95. Для этого выпускались произве-
дённые по заводской технологии про-
фили с законцовкой, обшивочные ли-
сты, поковки и штамповки. 

 олеся саБитова
 По материалам: министерства обороны 

российской федерации,
 tupolev.ru           
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«как встретишь Новый год, так его 
и проведёшь!». Предлагаем на фи-
нише уходящего 2014-го разобрать-
ся, как встречать грядущий 2015-й? 
Надо спланировать, где отмечать 
праздник, как одеться, что подать на 
стол, как украсить рабочий офис и 
гостиную дома. Ведь если следовать 
вкусам «хозяйки года» во всех четы-
рёх пунктах, то можно привлечь уда-
чу на предстоящие 365 дней!

коЗа  или  овеЧка?
На самом деле, нет никакого «вос-

точного гороскопа». Это в России в 
единое целое соединились гороскопы 
японский и китайский. Они похожи, но 
не идентичны. И если 2014 год принад-
лежит Лошади по обеим системам счис-
ления, то 2015-й будет годом Козы толь-
ко по китайскому гороскопу. Японская 
версия отдаёт его во власть Овце. 

Вкусы и привычки у них очень по-
хожи! У нас в стране более популярен 
китайский гороскоп, поэтому для удоб-
ства будем называть предстоящий год 
Годом Козы. Однако Овца тоже требует 
уважения. Поэтому на стол для празд-
ника лучше не ставить блюда из бара-
нины, например, шашлыки.

В идеале, нужно помнить и о пред-
почтениях животного – властелина ухо-
дящего года, в данном случае, Лошади. 
Это особенно важно именно в нашей 
стране, ведь по восточному календарю, 
год Козы придёт к нам не с боем куран-
тов, а 19 февраля 2015 года. То есть мы 
провожаем Лошадь как бы заранее, за-
долго до того, как она «передаст браз-
ды правления». Значит, проявив к ней 
неуважение, рискуем испортить себе 
январь и почти весь февраль! Ведь Ло-
шадка может обидеться и отомстить. К 
счастью, у травоядных животных Козы 
и Лошади, в основном, близкие вкусы.

новыЙ  Год  в  «родном  стоЙле»
Где отмечать Новый 2015 год? Дома! 

Ведь Коза – домашнее животное. Она 
не любит шумные рестораны, её не 
привлекают заграничные курорты и ту-
ристические поездки. 

Отмечайте 2015 год с семьёй. Мож-
но приглашать только самых близких и 
верных друзей, которые стали частью 
семейного круга. Если в новогодние 
праздники вам хочется «пройтись по 
гостям», запланируйте это действие на 
каникулы, благо для россиян они будут 
в 2015 году длиться целых 11 дней. 

Поздравлять соседей? Пожалуйста! 
Здесь Коза не ставит никаких ограни-
чений. А как же загородный дом? Коза 
его одобрит. При возможности, на дачу 
или в деревню ехать можно и нужно! 
Ведь Коза – это сельский житель. Что 
же касается Лошади, она любит парады 
и шумные мероприятия, однако Новый 
год тоже предпочитает встречать у себя 
дома. Как говорится – в родном стойле.

основа  стола – 
овоЩи  и  фрукты 

И всё вегетарианское. Ведь козочки 
едят только растительную пищу. Это 
упрощает составление праздничного 
меню, ведь Лошадь, которую надо до-
стойно проводить перед встречей Козы 
– тоже вегетарианка. 

У них похожие вкусы, вот только Ло-
шадка питает особую слабость к зерно-
вым и хлебу с солью, а Коза к молодой 
и живой зелени. Это вовсе не значит, 
что вы обязаны убрать с праздничного 
стола всё мясо! Но баранина, козлятина, 

конина под запретом. Ещё хорошо бы 
воздержаться от говядины и свинины – 
считается, что свинки и коровки дружат 
с Овцой, Козой и Лошадью, проживая 
с ними на одном скотном дворе. А вот 
рыба и птица приветствуются, за них 
четвероногие хозяева 2014 и 2015 года 
переживать не станут. Если птица для 
вас – это курица, вспомните для раз-
нообразия об индейке, утке и гусях. И 
рыба может быть совершенно любой, 
хоть морская, хоть речная.

Но основой стола даже у мясоеда 
должны стать овощи и фрукты! Не забы-
вайте про капусту, она хороша и в сыром 
виде, и в квашеном. Хотите сэкономить? 
Вы можете заранее высеять зелень в 
ящики, которые поставите на подокон-
ник. И у вас будут живые приправы без 
лишних трат. 

Попробуйте испечь домашний хлеб. 
Для этого необязательно иметь хлебо-
печку или же русскую печь. Поищите 
рецепты для микроволновки, муль-
тиварки или обычной плиты. Свежий 
хлеб, ещё тёплый, порадует и Козу, и 
Лошадку, и домочадцев. Яблоки, одни 
из самых доступных фруктов по цене 
и распространённости, тоже будут по 
нраву абсолютно всем.

И потом, любой ваш любимый салат 
можно выложить в виде символа ново-
го года, а мясо в нём заменить птицей. 
Вы даже можете себе завести такую 
фишку – ежегодно на Новый год гото-
вить салат в виде того животного, ко-
торый будет являться символом года. 
Так что творим и вытворяем овечек 
больших и маленьких, козочек рогатых 
и безрогих, а к ним делаем салат «Ар-
бузная долька». Ведь арбуз для козочки 
– обожаемое лакомство. 

рецепт салата «арбузная долька»
Ингредиенты: 400 граммов куриного 

филе, банка консервированных шампи-
ньонов, два куриных яйца, майонез. Для 
украшения: свежий огурец, твёрдый 
сыр, две помидорки и парочка маслин.

Приготовление салата: Филе отвари-
ваем и мясо рвём на волокна, шампи-
ньоны нарезаем и обжариваем с луком, 
отвариваем куриные яйца и крошим 
их – всё перемешиваем с майонезом и 
выкладываем на блюдо в виде полуме-
сяца.

Огурец свежий шинкуем соломкой, 
удобно это делать на тёрке для корей-
ской моркови, и смешиваем с укропом. 
Трём твёрдый сыр, а помидоры нареза-
ем тонкими брусочками. Выкладываем 
на нашей арбузной дольке шкурку из 
огурца, далее прослойку из сыра, а за-

тем сердцевинку из помидоров. Семе-
нами будут кусочки маслин.

рецепт «Манты – розочки»
А вообще, по давней русской тра-

диции, на Новый год лепят пельмени, 
потому что приготовить их можно за-
ранее, а варить недолго, да и на закуску 
очень недурно. Но мы предлагаем «сма-
стерить» вот такие красивые манты-ро-
зочки. Просто и очень вкусно!

Ингредиенты:
Тесто: три стакана муки, один стакан 

воды, одна чайная ложка соли. 
Начинка: полкило курицы, две луко-

вицы, соль, перец по вкусу. 
Приготовление: Мясо обрезать от 

костей. Перекрутить вместе с луком. 
Посолить, поперчить. Из муки, воды и 
соли замесить тесто. Раскатать неболь-
шой кусок теста в пласт и нарезать на 
полоски шириной 6–10 сантиметров. 
На один край положить фарш. Накрыть 
другой стороной теста. Свернуть в ру-
лет и защипнуть края, чтобы сок при 
варке не вышел. Уложить манты от-
крытой стороной вверх на решётку и 
варить в мантоварке или мультиварке 
30 минут после закипания воды. Гото-
вые манты аккуратно переложить на 
блюдо, чтобы не вытек сочный бульон. 
Подавать со сливочным маслом. Такие 
розочки украсят любой праздничный 
стол.

коЗа – не  оБеЗьЯна
Нас ожидает год Синей Деревянной 

Козы. Следовательно, в оформлении 
дома приветствуется синий цвет, умест-
ны будут и деревянные украшения. 

Синяя мишура, синие ёлочные шары, 
синее платье на хозяйке. Деревянные 
подставки под горячее, деревянные раз-
делочные доски, плетёная корзинка для 
хлеба. И вы легко можете дополнить пе-
речисление. Деревянная фигурка Козы, 
окрашенная в синий цвет, станет замеча-
тельным талисманом. Впрочем, козочек 
можно выбирать любых. Стеклянных 
– на ёлку, вылепленных из солёного те-
ста – на детский стол, фото – на рабочий 
стол компьютера. А если вы живёте в 
своём доме и у вас есть живая коза или 
овечка, угостите её вкусненьким. Прила-
скайте и поздравьте с праздником!

В знак уважения к владычице уходя-
щего года, можно поместить на ёлку фи-
гурку лошадки – но не переусердствуй-
те с «конницей». Всё-таки героиня дня у 
нас теперь Коза.

Символы дерева – это не только де-
ревянные вещи. Это и еловые веточки, и 
горшочки с миниатюрными деревцами 

бонсай, и поделки из сосновых шишек. 
Будучи домашней и спокойной, Коза 
ценит уют и тепло – а значит, вязаные и 
другие мягкие вещи придутся ей очень 
по сердцу. Она любит висящие «для по-
дарков» шерстяные носочки, как для 
Санты. А ещё Коза буквально обожает 
колокольчики! Их можно повесить на 
ёлку, но лучше над входом в квартиру. 
Если вы любите хэнд-мейди – всё то, что 
сотворили талантливые человеческие 
руки без помощи хитроумной произ-
водственной техники, то украсьте зе-
лёную красавицу ель самодельными 
игрушками, Коза будет в восторге. А вот 
блестящий дождь и мишуру оставьте до 
следующего года Обезьяны!

иЗысканно,  со  вкусом 
Одеться в год Козы нужно именно 

так, и речь не идёт о дикой дороговиз-
не. Но элементы костюма желательно 
подобрать в тон. А ещё Коза очень лю-
бит одежду из натуральных тканей! Это 
может быть шерсть, шёлк, козий пух и 
так далее. Её любимые фасоны – сво-
бодные, удобные. 

Козочка – скромница, ей не придутся 
по нраву короткие платья и «декольте до 
пупа». Кислотно-яркие расцветки – тоже 
не её стиль. Так как Коза синяя, привет-
ствуются все оттенки этого цвета. Акту-
альны также жёлтый и зелёный, цвета 
дерева и различные их оттенки, а также 
все окраски, характерные для Коз в при-
роде. То есть белый, серый и чёрный, от-
тенки бежевого и коричневого цветов.

Снова напоминаем, что Коза дере-
вянная, а значит – любые украшения из 
дерева будут ей по вкусу. А ещё хозяйке 
2015 года нравятся янтарь и изумруды! 
От кулончика же в виде козочки она во-
обще будет на седьмом небе. Ещё бы, 
такое внимание! Но, опять же, не укра-
шайте себя «ярче ёлки», будьте разум-
но сдержанны. Макияжу тоже следу-
ет быть по максимуму естественным, 
без суперяркой помады, без блёсток и 
страз. Любимые духи Козы – с ароматом 
степных цветов, напоминающим о раз-
дольных пастбищах.

Детишкам хорошо бы нарядиться ко-
зочками или овечками. Побегать в ве-
сёлых масках с мордочками этих живот-
ных. Сделать козий костюмчик просто 
– например, копытцами на время могут 
стать чёрные носки, надетые и на ноги, 
и на руки. На шортики или юбочку при-
шивается меховушка – серый хвостик. 
Ну, и картонная маска с рогами завер-
шает картину! 

Есть астрологи, считающие, что раз у 
Козы творческая натура, то она любит 
всё яркое. Но такая натура, как прави-
ло, сочетается с тонким художествен-
ным вкусом, с нетерпимостью к излиш-
ней пестроте. Если вы хотите украсить 
свою одежду ярким пятном, пусть будет 
– однако, только одно и не чрезмерно 
громадное! Никаких жабо на всю грудь. 
Всё должно быть спокойно!

и  ГлавныЙ  совет – улыБаЙтесь!
Не относитесь к восточному горо-

скопу слишком серьёзно. В России это 
больше игра, чем магический ритуал. 
И ваша реальная забота о здоровье, 
финансовом благополучии – как сво-
ём, так и близких людей – принесёт 
гораздо больше пользы. Воспринимай-
те восточные традиции как игру для 
взрослых, как модную забаву. Вспомни-
те нашу, русскую примету. «Как встре-
тишь год, так проведёшь!». Улыбайтесь 
и радуйтесь жизни, а иначе  вы рискуете 
устроить себе кислые 365 дней. 

удачу  –  На  365  дНей
Подготовила Олеся СаБИТОВа
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рубрику ведёт Олеся СаБИТОВа
телефон 6-23-88

КаК  РаЗГадаТЬ  деда  МОРОЗа?

Дед Мороз на сегодняшний день 
удерживает звание самого популяр-
ного героя среди всех известных 
персонажей отечественных сказок и 
былин. В российском календаре есть 
даже официальный День рождения 
Деда Мороза – 18 ноября. Праздник 
сравнительно молодой, придумали 
его в 2005 году. И если с датой всё 
утверждено и согласовано, то кон-
кретный возраст бородатого старца 
неизвестен. По самым скромным 
подсчётам, Деду Морозу уже более 
2 000 лет. Сегодня мы попытались 
найти его предков и разобраться в 
загадочной биографии Дедушки. 

дух  Предков 

До наших дней дошли лишь малые, 
да и то едва сохранившиеся крупицы 
разрозненных данных о предках Деда 
Мороза. Но всё-таки попробуем восста-
новить совсем не простое генеалогиче-
ское древо бородатого старца.

Рождение трёх прадедов современ-
ного Деда Мороза пришлось на вре-
мена древних восточно-славянских 
племён, поклоняющихся языческим бо-
жествам. Работали они духами холода, а 
звали их Трескун, Карачун и Зимник.

Нельзя сказать, что Трескун был ду-
хом добрым. Занимался он делами жут-
кими: насылал на землю стужу, губил 
посевы, морозил людей и животных. 
Люди пытались откупиться от злого 
духа заговорами да подарками, прино-
сили ему кашу, кисель, уговаривали по-
щадить посевы и скот. 

Карачун обитал под землёй. Он пре-
вращал в лёд воду в колодцах, родни-
ках, замораживал реки. А людям во-
обще не советовали с ним встречаться, 
плачевны были последствия таких 
встреч. Зимник же был сутулым старич-
ком низенького роста, с длинной белой 
бородой. В руке держал он железную 
булаву. К чему та булава прикасалась, то 
в лёд превращалось, гласили народные 
предания.

Постепенно духи холода из древних 
поверий стали плавно перетекать в на-
родное творчество: появился в сказа-
ниях Мороз-воевода. Предания гласят, 
что был он чуть добрее своих лютых 
предков.

коГда  дедуШка – не  дуШка
Получается, что наш Мороз – языче-

ский Бог, персонаж славянского фоль-
клора и «потомок» Трескуна, Карачуна 
и Зимника. Но добрым Дедом Моро-
зом, без которого сейчас не проходит 
ни один новогодний праздник, он стал 
лишь 79 лет назад. А что было до? 

Традиция прихода в дом Мороза с 
подарками возникла с началом празд-
нования Нового года в Российской им-
перии. В 1700 году Пётр I издал указ об 
обязательном отмечании этого празд-
ника. В те времена Дедушка Мороз при-
носил подарки только умным и послуш-
ным детям, а озорников и хулиганов 
колотил своей палкой. Со временем 
образ Деда Мороза смягчился, а палка 

была заменена на волшебный посох. 
Называли его в то время по-разному – 
Старичок-кулачок, Святочный старик, 
Рождественский Дед, Мороз и даже 
Дядя Ёлкич с шишкой на носу. 

крутоЙ  нрав

В привычном для нас облике спра-
ведливого старичка-добрячка Дед Мо-
роз появился лишь в 1840-м в рассказе 
писателя Владимира Одоевского «Мо-
роз Иванович». 

Это была литературная обработка 
народной сказки «Морозко» – про деда, 
который трудолюбивую девушку награ-
дил, а не понравившуюся ему ленивую 
девицу насмерть заморозил. В смягчён-
ном же варианте писателя ленивице 
достаётся не смерть, а всего лишь оже-
релье из сосулек. Так шли годы, а вме-
сте с ними мудрел и добрел бородатый 
старец. 

Знакомьтесь – дед  мороЗ
Первое написание привычного всем 

имени «Дед Мороз» появилось чуть 
более ста лет назад. В 1912 году вышел 
сборник стихов «Рождественская ёлка». 
Там было стихотворение поэтессы Ма-
рии Пожаровой «Заклинание зимы» 
со строками: «На окошках, Дед Мороз, 
разбросай хрустальных роз! Лёгкие ви-
денья, хитрые сплетенья». 

А как обязательный персонаж ново-
годних празднеств дедушка появился 
гораздо позднее и при непосредствен-
ном участии Советской власти. В дека-
бре 1935 года соратник Сталина Павел 
Постышев опубликовал в газете «Прав-
да» статью, где предложил организо-
вать для детей празднование Нового 
Года, и в Харькове был организован 
первый детский новогодний утренник.

Безусловно, оперативно создать об-
раз Деда, не опираясь на традицию, 
сложившуюся задолго до появления 
коммунистов, было невозможно. По-
этому традиции царской России и стали 
источником вдохновения для сталин-
ских агитаторов. А собирательный об-
раз Дедушки Мороза был выстроен по 
мотивам биографии Святого Николая.

рождественскиЙ  отеЦ
Почему именно Деду Морозу мы от-

правляем желания с надеждой, что он 
их исполнит? Как случилось так, что 
именно он должен воплотить заветные 
мечты и кто был его прототипом? Уж 
точно не Трескун, Карачун и Зимник. На 
этот счёт есть очень красивая история.

Среди предков добродушного ста-
рика был вполне реальный человек 
– Святой Николай, который родился в 

конце третьего века в городке Патары, 
расположенном на берегу Средиземно-
го моря. Он был священником, а потом 
архиепископом в городе Миры. 

Николай творил чудеса, занимался 
благотворительностью. Тайком путеше-
ствуя по городу в ночь на Рождество, он 
брал с собой целый мешок гостинцев, 
которые клал в чулки на порогах бед-
ных домов. Никто не знал бы, кто же это 
дарит детишкам бедных подарки, но в 
одну из ночей обходящий улицы ноч-
ной патруль остановил архиепископа. В 
большом мешке у «ночного деда» обна-
ружили много сладостей, яблок и игру-
шек. Люди, жившие в городке, после 
этого случая прозвали Николая Рожде-
ственским Отцом, а со временем стали 
величать Санта-Клаусом. Вот так Святой 
Николай стал прообразом самого глав-
ного новогоднего персонажа. 

кто?  Где?  какоЙ?
Как же много у Деда Мороза имён! 

По-видимому, их столько, сколько су-
ществует на нашей планете народов. 
Свой «фирменный» Дед Мороз есть в 
каждой стране. Вот какие они бывают, 
эти Деды Морозы и Снегурочки.

Американского конкурента Деда Мо-
роза – Санту сопровождает волшебный 
говорящий олень по имени Рудольф – 
Красный Нос. Санта носит колпачок и 
красную курточку, курит трубку, путе-
шествует по воздуху на оленях и входит 
в дом через трубу. Австралийский Дед 
Мороз такой же, только в плавках и на 
скутере, знаете ли, жарко первого янва-
ря в стране кенгуру.

Маленький шведский заместитель 
Деда Мороза – Рождественский гном 
Юль Томтен живёт в волшебном лесу и 
у него есть помощник – снеговик Дасти. 
Если вы приедете в гости к Юлю Томте-
ну – внимательно смотрите под ноги: по 
тропинкам снуют крошечные эльфы.

Итальянский ассистент Деда Мороза 
Баббе Натале проникает в дом через 
печную трубу. В каждом доме для него 
оставляют чашечку молока. А к по-
слушным детям приходит добрая фея 
Бефана и дарит подарки. Шалунам же 
достается уголёк от злой волшебницы 
Бефаны.

В Монголии Новый год ещё и празд-
ник пастухов. Поэтому монгольский 
приятель Деда Мороза Увлин Увгун 
– самый главный пастух. В руке у него 
кнут, а на поясе – сумка с трутом и огни-
вом. Его помощницу зовут Зазан Охин – 
«Девочка Снег».

Голландский коллега Деда Мороза 
Синтер Клаас приплывает в Голландию 
на корабле в сопровождении африкан-
ских слуг. У якутского помощника Деда 
Мороза Эхээ Дьыл есть огромный бык, 
который каждую осень выходит из оке-
ана и начинает отращивать рога. Чем 
длиннее рог, тем крепче мороз.

Финский друг Деда Мороза носит 
весёлое имя йоулупукки. Оно ему дано 
не зря: «йоулу» означает Рождество, а 
«пукки» – козёл. Много лет назад Дед 
Мороз носил козлиную шкуру, а подар-
ки развозил на козлике. Избушка йоу-
лупукки стоит на горе. В ней живут его 
жена Муори и целое семейство гномов. 

В Японии Новый год возвещают 
108 ударов колокола. Самый популяр-
ный новогодний подарок от японско-
го коллеги Деда Мороза, наречённого 
Одзи-сан – Кумаде – грабли из бамбука, 
чтобы было чем счастье загребать. 

Узбекский товарищ Деда Мороза 
Корбобо приезжает в узбекские киш-
лаки на ослике вместе со своей внуч-
кой Коргыз. А французский друг Деда 
Мороза Пер Ноэль в Новый год бродит 
по крышам и спускается по дымоходам 
в дома, чтобы оставить подарки в баш-
мачках французских детей.

оБраЗ,  сложенныЙ  веками
Как видно, происхождение русско-

го Деда Мороза в корне отличается от 
европейского Санта-Клауса. Если Сан-
та-Клаус был реальной исторической 
личностью, которую за добрые дела 
возвели в ранг святых, то русский Дед 
Мороз – скорей языческий дух, персо-
наж народных поверий и сказок. 

Несмотря на то, что современный 
образ Деда Мороза сформировался 
уже под влиянием европейского ново-
годнего персонажа, большинство ха-
рактерных русских черт осталось. И по 
сей день русский Дедушка Мороз ходит 
в длинной шубе, валенках и с посохом. 
Он предпочитает передвигаться пеш-
ком, по воздуху, или на санях, запря-
жённых резвой тройкой. Его постоян-
ная спутница – внучка Снегурочка.

Кстати, чуть не забыли рассказать, 
откуда взялась Снегурочка! В 1873 году 
благодаря пьесе Александра Остров-
ского «Снегурочка», Дед Мороз об-
завёлся молодой помощницей – доч-
кой, которую позже писатели и поэты 
«переделали» во внучку. Но после «ре-
прессий» 1927-1935 годов Снегурочка 
вообще надолго пропала. В качестве 
постоянной спутницы Деда она возро-
дилась лишь в начале 1950-х благодаря 
усилиям детских классиков Льва Касси-
ля и Сергея Михалкова, которые писали 
сценарии для кремлёвских ёлок. 

Итак, Деды Морозы – они все такие 
неодинаковые! Выглядят по-разному, 
один добрый, а другой может и пожу-
рить. Но как бы ни называли волшеб-
ника, который является под Новый год 
в каждый дом, его ждут во всём мире. 
Ведь в своём мешке он приносит не 
только подарки и сладости, но и ра-
дость, надежду, любовь. 

                                   
По материалам книги: 

«Правдивая история деда мороза»
zadedamoroza.ru
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рубрику ведёт Наталия кОЛеСНИчеНкО
телефон 6-11-14

Богатырская  наша  сила!
Мужское  здоровье  подрывают  мужские  вредные  привычки

как ни печально, но с возрастом 
у большинства мужчин по самым 
разным причинам происходит сни-
жение потенции. На эту пикантную 
тему с нами охотно согласился по-
говорить врач-уролог медсанчасти 
«Тирус» Яков еФИМОВ. если помни-
те, уважаемые читатели, с Яковом 
александровичем мы встречались 
на страницах газеты в январе, тогда 
он рассказывал о сугубо женской бо-
лезни – цистите.

– Яков александрович, недавно по 
телевидению была передача о том, 
что мужчины, как и их сперматозо-
иды, потеряли былую активность, и 
если раньше в бездетности семейной 
пары обвиняли женщину, то теперь 
под раздачу попадает сильный пол. 
как часто встречается импотенция?

– Во-первых, предлагаю заменить 
обидное и плохо звучащее слово «им-
потенция» на «эректильная дисфунк-
ция». Во-вторых, действительно, про-
блема такая существует. Эректильную 
дисфункцию испытывает каждый деся-
тый мужчина в возрасте от 18 до 40 лет, 
и каждый второй мужчина – в возрасте 
от 40 до 70. 

– какие факторы влияют на сте-
пень и качество эрекции? 

– Факторов много, назову основные. 
У мужчин молодого возраста, которые 
начали вести половую жизнь относи-
тельно недавно, причиной эректиль-
ной дисфункции могут быть детские и 
подростковые переживания. Случает-
ся, что во время первого сексуального 
опыта волнение мужчины настолько ве-
лико, что к моменту близости эрекция 
пропадает. Если в этот момент мужчина 
услышит упрёк со стороны женщины – 
это может сильно ударить по его психи-
ке, что в будущем отразится на эрекции.

Ещё одной причиной является «син-
дром ожидания неудачи». Даже еди-
ничный неудачный сексуальный опыт 
может привести к снижению или вовсе 
исчезновению эрекции, мужчина на-
чинает сомневаться в своей мужской 
силе. Страх многократно усиливается 
непосредственно перед половым ак-
том, что приводит к утрате эрекции. 

Причина, которую можно назвать 
«неудача с другими партнёрами», встре-
чается у мужчин старшего возраста. У 
данной возрастной категории чаще на-
блюдается эректильная дисфункция с 
женой, когда в браке супруги состоят бо-
лее десяти лет, хотя эти мужья имеют по-
стоянный успех с другими женщинами.

Эректильная дисфункция, вызванная 
использованием презерватива, также 
относится к категории психологиче-
ских причин. Она проявляется в сни-
жении эрекции как в момент мысли о 
его использовании, так и в момент его 
фактического надевания. В последнем 
случае эрекция может вовсе пропадать, 
что обязательно приведёт к стрессу для 
мужчины. Стресс дополнительно может 
быть усилен реакцией партнёрши и её 
эмоциональными комментариями. 

В ситуациях, которые описаны выше, 
мужчине необходимо обратиться к пси-
хотерапевту или сексологу. Отдельно 
стоит сказать о роли супруги или де-
вушки в процессе лечения – именно от 
её поддержки, понимания и терпения 
напрямую зависит результат терапии. 

Желательно, чтобы партнёрша прини-
мала участие в сеансах психотерапии, 
посещала сексолога вместе со своим 
мужчиной, поскольку в основе эрек-
тильной дисфункции, вызванной бы-
товыми конфликтами, могут лежать 
противоречия и взаимные претензии, 
которые двое самостоятельно разре-
шить не могут. 

– Назовите заболевания, которые 
наиболее часто вызывают мужские 
проблемы?

– Это сахарный диабет, гормональ-
ные дисфункции (возрастное снижение 
тестостерона), атеросклероз, артери-
альная гипертензия. Риск эректильной 
дисфункции возрастает также при чрез-
мерном употреблении алкогольных 
напитков, избыточной массе тела и 
курении. Частота возникновения эрек-
тильной дисфункции у курильщиков на 
15-20 % выше, чем у некурящих. Важным 
фактором развития эректильной дис-
функции также является стресс, который 
ведёт к депрессии, подавленному на-
строению, снижению полового влече-
ния. В России распространённость дан-
ного заболевания несколько шире, чем 
в других развитых странах мира.

– какие обследования Вы прово-
дите для диагностики эректильной 
дисфункции?

– Собираю сведения о перенесённых 
оперативных вмешательствах на орга-
нах мочевой и половой систем, прямой 
кишке, о длительном приёме лекар-
ственных средств и злоупотреблении 
алкоголем.

Провожу обследование для оценки 
состояния сердечно-сосудистой, нерв-
ной, эндокринной и половой системы. 
Необходимо исключить серьёзные за-
болевания, такие как сахарный диабет, 
артериальную гипертензию, атероскле-
роз, почечную недостаточность, невро-
логические и психические нарушения.

Обследую тело полового органа, 
предстательной железы (на исклю-
чение аденомы, простатита, опухоли, 
рака), смотрю на размер яичек (чем 
меньше размер, тем меньше мужских 
гормонов вырабатывается). Проверяю 
половые рефлексы, для исключения не-
врологической причины импотенции.

– Яков александрович, почему 
эректильную дисфункцию необходи-
мо обязательно лечить?

– Да потому что у человека сразу вос-
станавливается нормальная половая 
жизнь, улучшится её качество! Доказа-
но, что у людей, ведущих регулярную 
половую жизнь, лучше психическое и 
физическое самочувствие.

На фоне лечения уменьшаются по-
следствия дисфункции и замедляется 

её прогрессирование, повышаются 
самоуважение мужчины и его уверен-
ность в себе.

Но самое главное, распознаются со-
путствующие опасные заболевания. 
Эректильная дисфункция может яв-
ляться ранним симптомом сахарного 
диабета или сердечно-сосудистого за-
болевания, которое ведёт к инфаркту 
миокарда или инсульту. Поэтому не за-
тягивайте со своевременным визитом к 
врачу. 

– Для того, чтобы проще расска-
зать доктору о своих проблемах, пе-
ред походом в поликлинику ответы 
на какие вопросы пациенту нужно 
подготовить?

– Я задаю следующие вопросы: 
сколько времени у вас проблемы с 
эрекцией? Принимаете ли вы регуляр-
но или периодически какие-нибудь 
лекарства? Были ли у вас какие-нибудь 
тяжёлые травмы? Какова была у вас 
половая жизнь до появления проблем 
с эрекцией? Когда начали появляться 
проблемы с эрекцией? Как вы оценива-
ете свою эрекцию? У вас была какая-ни-
будь операция?

– чтобы здоровье сохранилось на 
долгие годы, какая необходима про-
филактика? что Вы посоветуете муж-
чинам?

– Увеличьте физическую активность, 
лучшим вариантом являются пробежки, 
посещение бассейна, приём контраст-
ного душа. Чаще находитесь на свежем 
воздухе.

Придерживайтесь правильного пи-
тания. Не употребляйте жирную пищу, 
которая способствует накоплению 
лишнего веса, вследствие чего неиз-
бежна эректильная дисфункция. 

Употребляйте арахис, фисташки, 
апельсины, лимоны, гранаты, лук. Обя-
зательно в рационе должны быть мо-
лочные блюда, мясо, рыба, моллюски, 
креветки. Уменьшите потребление 
крепкого кофе и чая. Ограничьте при-
ём алкоголя, откажитесь от курения 
и наркотических средств. Избегайте 
психологического стресса, беспокой-
ства, перестаньте ссориться с женой, 
не концентрируйтесь на предыдущих 
неудачах. Контролируйте артериаль-
ное давление, ведь именно давление 
является одной из основных причин 
развития эректильной дисфункции. Не 
принимайте без рекомендации врача 
лекарственные препараты, так как не-
которые медикаменты негативно вли-
яют на потенцию. Откажитесь от тес-
ного или облегающего нижнего белья, 
особенно синтетического, оно ведёт 
к перегреву яичек и простаты, в итоге 
снижается потенция. Носить необхо-
димо свободное бельё из натуральной 
ткани.

Ведите регулярную половую жизнь. 
Чем чаще мужчина занимается сексом, 
тем реже возникают проблемы с потен-
цией. Регулярные семяизвержения яв-
ляются хорошей профилактикой отёка 
предстательной железы.

Если в процессе комплексного об-
следования принимается решение о 
том, что эректильная дисфункция па-
циента вызвана не органическими при-
чинами, а психологическими, ему реко-
мендуют посещение психотерапевта. 

Сексуального всем здоровья!

РецеПТы    НаРОдНОй    МедИцИНы
 для устранения проблем с потенцией, прежде всего, нужно отказаться от 

алкоголя и начать ежедневно перед сном съедать 50 граммов мёда. За час до 
сна съедать 10-15 орехов. И вдобавок ко всему этому, следует три раза в тече-
ние дня, желательно за 10 минут до еды, пить по 50 граммов тыквенного или 
морковного сока.

Будет полезна и петрушка. 1 чайную ложку петрушки, растёртой в поро-
шок, разбавить 1 чайной ложкой сливочного масла и принимать по одной чай-
ной ложке 3-4 раза в течение дня.

Натрите корень сельдерея и пастернака, смешайте их в пропорции один к 
одному, заправьте маслом, оливковым либо подсолнечным, и принимайте пе-
ред едой по 1-2 столовых ложки.

Пробуйте! Это может помочь вернуть мужскую силу. 
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Нина была из тех женщин, кото-
рые привыкли всё держать в своих 
руках, под контролем. а потому что 
чуть недоглядишь – всё пойдёт не 
так. Наверное, поэтому и детей вы-
растила порядочных, без мужа пре-
красно справилась. Дочка институт 
закончила, работу денежную нашла, 
не без помощи Нины. а потом по всем 
традициям и замуж вышла – за хоро-
шего парня. То, что он хороший, Нина 
узнала вовсе не из рассказов дочки. 
При первом же упоминании о Саше 
подключила всех своих знакомых и 
узнала всю его подноготную, родос-
ловную, семью до седьмого киселя, 
репутацию и перспективность. Жених 
не подкачал – под стать Машеньке – 
потому и получил одобрение.

Будущее сына виделось таким же 
стабильным. Красавец (в Нину, 

конечно), умница (в неё же), деловой 
и мастеровой (с самого детства при-
учала), Ваня заканчивал институт. Нина 
подыскивала ему хорошее место, опять 
же, подключая своих знакомых, и меч-
тала, как скоро и он, по примеру стар-
шей сестры, женится на самой лучшей 
девушке, родит Нине самого красивого 
и здорового внучка... 

Что-то сбилось в этой схеме. Весть 
о внуке нагрянула в её дом нелогично 
раньше,  минуя первые два пункта – ин-
ститут и женитьбу и вопреки желаниям 
Нины. После разговора с сыном оказа-
лось, что и вопреки его желаниям тоже. 

Вика нагрянула в магазин, где ра-
ботала Нина, в самый разгар рабочего 
дня. Покупателей было достаточно, что-
бы новость разлетелась по всей округе: 
Вика ждёт ребёнка от Ивана, а он, ви-
дите ли, в отказ пошёл. И Нина как-то 
должна повлиять на него. 

– Подожди, не ори на весь магазин! 
Ты кто вообще такая? – скандал Нине 
был не нужен, да ещё касающийся её 
сына. – Ванечка – порядочный человек, 
и он никогда не опустится до случайных 
связей с не пойми с кем. 

– А вы что, свечку держали над своим 
Ванечкой?! А молчать я не буду. Пусть 
все знают, что ваш сынок не такой свя-
тоша, как вы всем рассказываете. А если 
не хотите скандала, сделайте всё по-
человечески. Поговорите с сыночком, 
передайте привет от Вики и вставьте 
ему мозги на место.             

Девица словно не понимала, с кем 
разговаривает: к Нине, директору ма-
газина, все относились уважительно 
и даже побаивались. Эта же, нахалка, 
разговаривала таким тоном, к которому 
Нина не привыкла. Девушка, хлопнув 
ладонью по прилавку, словно поставив 
точку, ушла походкой павы.

Еле дождавшись семи часов вече-
ра, закрыв магазин, Нина понес-

лась домой. Она кое-как сдержалась, 
чтобы не позвонить сыну: такие вопро-
сы надо решать не по телефону.   

– Кто эта Вика?! Почему ты мне не 
сказал, что встречаешься с ней? 

– Мам, не ори. Я с ней и не встречал-
ся. Так, случайно получилось. 

– Случайно? Ты сошёл с ума.
– Надо было у тебя сначала спросить, 

да? 
– Если своей головы на плечах нет, 

мог бы и спросить. За тобой девчонки 
пачками бегают. Выбирай-не хочу. А ты 
с этой Викой, да ещё и случайно. Да ещё 
и залетел. Не ожидала я от тебя такого! 
Что ты сейчас собираешься делать?

– Ничего. Я ей всё сказал. Я жениться 
не хочу.

– А ещё что ты не хочешь?! 
Эх, как жаль, что прошли те времена, 

когда Нина могла себе позволить за-
рядить сыну оплеуху. Как он сейчас её 
заслуживал! Ваня первый раз в жизни 
прекословил матери. 

– Не хочу жениться на первой 
встречной. Вспомни, как ты Машку за-
муж отпускала. Бедного Сашку вдоль и 
поперёк просканировала. А меня вот 
так – с ходу жениться заставляешь. 

Нина вовсе не хотела, чтобы он заво-
дил семью вот так – случайно. Но и позво-
лить опорочить доброе имя своей семьи 
она не могла. Сколько женщин металось в 
ней в тот момент! Женщина-я негодовала: 
как так из-под её контроля вышел такой 
важный момент?! Женщина-мать до боли 
жалела любимого сына: не такой доли для 
него она хотела. Просто-женщина пони-
мала и девушку Вику, которая носила под 
сердцем и её – Нинину – кровиночку: не 
толкать же её на аборт. Женщине-свекро-
ви не нужна была эта Вика: из не пойми ка-
кой семьи, непородистая, невоспитанная, 
неизвестно какая в хозяйстве...

Несколько бессонных ночей провела 
Нина, прежде чем решиться на самый 
важный шаг в жизни сына. Бог, с ней, с 
непородистостью, может, у неё харак-
тер хороший.

Характер свой Вика проявила ещё во 
время подготовки к свадьбе. Ваня 

всё-таки не выдержал натиска двух жен-
щин – матери и будущей матери своего 
ребёнка – сдался и пошёл, голову скло-
нив, под венец. Но при этом заявил, что 
для свадьбы палец о палец не ударит. От-
куда Вика прочухала, что Нина для своего 
Ванечки готова наизнанку вывернуться? 
Список расходов на торжество, которые 
должна была понести будущая свекровь, 
она составила сама, в числе первых пун-
ктов указав свадебное платье, и где его ку-
пить, услуги какого ресторана надо опла-
тить, сколько отдать за лимузин...

Нина, конечно, готовилась к свадьбе 
сыночка, но всё равно из бюджета вы-
билась. Пришлось чуть залезть в долги. 
И вовсе она делала это не из любви к 
будущей снохе. Для сына. Для него од-
ного. Чтобы всё прошло хорошо.

Всё прошло хорошо. И Ванечка даже 
улыбался. А вот невесту улыбаться не 
научили. Стояла в ЗАГСе, как мрамор-
ная статуя (все, кому потом показывала 
Нина свадебные  фотографии, говорили 
одно и то же: «Ниночка, а Ванюшка у тебя 
какой красавец, как с картинки. Только, 
ты уж прости, но жена у него грымза»). 
И на торжестве невеста фыркала: то не 
так, это не так. Даже когда тамада пред-
ложил тост за родителей и спросил, как 
Вика будет называть мать своего мужа, 
Вика, не стесняясь, ответила: 

– Ну уж точно не мама.

А Нина в мамы и не набивалась. 
Она вообще старалась держаться 

подальше от невестки. Да что там Нина! 
Ни разу она не слышала, чтобы невест-
ка обратилась к Ване хоть с какой-то 
нежностью. Она и по имени его редко 
называла. «Ты» да «ты». «Ты мне яблок 
купил?», «У тебя руки не из того места 
растут», «Денег нет? А ты у матери по-
проси», «Я твоего ребёнка жду, будь 
добр делать то, что я тебе скажу». 

Складывалось такое ощущение, что 
это не Ваня ей одолжение сделал, же-
нившись, а она оказала ему честь, по-
зволив стать её мужем. Но это были 
лишь домыслы Нины. Быть постоянно 
с сыном она не могла. Её предложение 
жить с ней, благо квартира позволяла, 
сноха отвергла сразу: «Ещё чего! Сни-
майте нам квартиру. А ещё лучше – по-
купайте». И почему Нина шла на поводу 
у Вики – вообще непонятно. Сняла им 
квартиру, пообещав, что поможет с по-
стоянным жильём. 

На постоянное жильё нужны были 
немалые деньги. Свою квартиру 

– большую, отремонтированную, она 
продавать не хотела. Родители Вики, 
похоже, участвовать в жилищном во-
просе дочери не собирались. Но Ванеч-
ка же не мог жить в съёмной квартире! 
Это не делало чести Нине. Она начала 
копить, рассматривала варианты займа 
в банке. Нашла вторую работу – мало ей 
проблем с магазином... 

Наверное, Иван ценил это отноше-
ние мамы. По крайней мере, не обижал-
ся на неё за скоропостижную свадьбу. 
Но Нина всё равно чувствовала: что-то 
не так. Общение с Ваней по большей 
части сводилось к телефонному. «Нор-
мально» – отвечал на все вопросы сын, 
и Нине становилось грустно: она хоте-
ла, чтобы было хорошо. 

Хорошо ему было в день рождения 
дочки. Ваня прибежал к матери домой 
– когда такое было! – с этой новостью: 

– Мама, я Маше позвонил, сейчас они 
с Сашкой приедут, обмоем дочуру! 

Нина тоже была счастлива, видя 
счастливым своего сына. На радостях 
она даже позвонила Вике:

– Вика, поздравляю! Спасибо за внуч-
ку. У тебя всё хорошо? Что тебе прине-
сти? Курочку? Хорошо, Вика, завтра же 
тебе передам. Как назовём нашу краса-
вицу? Ваня предлагает Светочкой на-
звать. Мне тоже это имя нравится, про-
стое, ласковое. Леночка – тоже хорошее 
имя. Алло! Что? – Нина удивлённо от-
няла трубку от уха. – Вот и поздравила 
сноху...

– Что случилось? – обеспокоилась 
Маша.

– Она сказала: имя дочери – не ваша 
забота. Как захочу, говорит, так и назову. 
Ваня, ты что молчишь?

Ваня забирал из роддома свою ма-
ленькую Виолетту в окружении 

многочисленной родни Вики. 
– Ага, появились, – ворчала Нина, пы-

таясь протиснуться к внучке. Вика сто-
яла гордая, как Медной горы хозяйка. 
Принимала цветы, объятия и поцелуи. 
Нина тоже получила к ней доступ:

– Поздравляю, Вика. А как же мне 
внучку ласково называть? Виолетта – 
длинно.

– Зато круто. Если постараетесь –  вы-
говорите. Вы, главное, с денежками не 
скупитесь. Коляску до сих пор не купи-
ли?

Скандалить у роддома Нина не стала. 
Лишь кивнула в сторону сватов – ро-
дителей Вики. А потому что они тоже 
к внучке отношение имеют. И ещё не 
вкладывали ничего в счастье дочери. 

– А вы туда не кивайте, – поймала 
взгляд Вика. – Виолетта и ваша внучка. 
А у нас на коляску денег нет.

Внучку Нина придумала называть Ве-
той, Веточкой. Сноху страшно бесило это, 
но она, скрипя зубами, всё-таки отдавала 
девочку бабушке на выходные, а бабушка 
Нина с радостью водилась с внучкой. Учи-
ла стишки про бычка и петушка, заплета-
ла тоненькие косички, варила ей кашку. А 
внучка ласково обнимала свою бабушку. 
Как всё-таки хорошо, что Нина тогда на-
стояла на женитьбе Ванечки. Чудо-девоч-
ка подрастала и была мостиком к сыну, с 
которым Нина общалась так редко. 

Сын полностью ушёл в строитель-
ство дома. Нина купила ему зем-

лю – Вика захотела не квартиру, а имен-
но дом. Помогла со стройматериалами, 
вернее, с деньгами на них. Остальное 
выбирала Вика: проект, интерьер, ма-
териалы... Командовала на стройке так, 
будто  Ваня был нанятым гастарбайте-
ром. Из-за этого разразился очередной 
скандал (на мелкие уже никто не обра-
щал внимания). 

В тот день Нина сама привела Веточ-
ку домой с выходных. Как всегда, они 
вместе с внучкой напекли пирожков с 
капустой и с мясом. Вика без разгово-
ров приняла свёрток, как должное:

– Ну тогда я котлеты на следующий 
раз оставлю, – и убрала в морозилку па-
кет с полуфабрикатами.  

– Вика, а ты вообще ничего не гото-
вишь? Ваня целыми днями на стройке, 
а ты ему замороженные котлеты поку-
паешь?

– А вас это не касается. У меня тоже 
день не резиновый. Некогда мне тут 
первое, второе и компот наготавливать. 
И Ванечка ваш уже привык. А хочет 
маминых разносолов, тут его никто не 
держит. Вас, кстати, тоже. Принесли пи-
роги – и идите домой. 

Ванечка как раз в этот момент вышел 
из ванной. Он всё слышал. Но реагиро-
вать, как ожидала, не стал. Молча про-
шёл на кухню и взял пирог: «Спасибо, 
мам!». «Спасибо, мам...» – кривляясь, 
передразнила его Вика. 

– Вика, ты не много ли себе позволя-
ешь? – Нина всё ещё надеялась, что сын 
заступится за неё.

– Сколько хочу, столько и позволяю. 
Я у себя дома. И нечего тут свои поряд-
ки устанавливать. Надо командовать – 
идите к Машке. 

Нина ещё секунду посмотрела на 
сына, который доедал третий пирожок 
и, громко хлопнув дверью, ушла...

Продолжение в следующем номере

истории из жизни Ольга аНДрееВа

Я  поженила,  я  и  разведу!
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Пятый фестиваль люби-
тельских театров «У Деми-
довских ворот» прошёл в 
начале ноября в Невьянске. 
На суд областного жюри те-
атр Дворца культуры име-
ни агаркова «арлекин» 
представил спектакль «ры-
царские страсти» по пьесе 
Валентина красногорова. 
коллективу вручён диплом 
лауреата второй степени. 

Постановка также награж-
дена дипломом в номинации 
«Художественное оформление 
спектакля», сам режиссёр Ми-
хаил Огоновский отмечен за 
лучшую роль второго плана. 
Фестиваль длился три дня, на-
полненных общением с кол-
легами по творческому цеху. 
В Невьянске знают и любят 
салдинский коллектив, поэто-
му всегда во время спектаклей 
«Арлекина» в зале не бывает пу-
стых мест.

Чуть позже салдинский мо-
лодёжный театр принял уча-
стие в седьмой международной 
Арт-сессии в Челябинске. Тема 
научно-практической конфе-
ренции-фестиваля: «Литерату-
ра и театр. Модели взаимодей-
ствия». Форум состоял из двух 
частей. В практической актёры 
салдинского театра представи-
ли спектакль «12 костров» по 
пьесе Владимира Гуркина. Во 
второй части, теоретической, 
руководители приняли участие 
в работе секций и прослушали 
доклады ведущих теоретиков 
театра и драматургов из Санкт- 

Петербурга, Казани, Москвы и 
Саратова. 

Михаил Огоновский расска-
зал «Новатору» о профессио-
нальной значимости подобно-
го обучения:

– Такой предметной 
«обучалки» не было уже давно. 
Арт-сессия соответствует 
международному уровню, даёт 
многое для режиссёров, ведёт-
ся практический анализ, идёт 
расширенная подача знаний 
в плане зарубежной литера-
туры, в частности, Англии и 
Германии, поскольку в совре-
менном театре в последнее 
время ставятся спектакли 
иностранных авторов.

Погружения в игровые стра-
тегии и творческое общение 
– отличный стимул для вопло-
щения планов на театральный 
сезон. Сегодня «Арлекин» ста-
вит пьесу «Рядовые» Алексея 
Дударева. Спектакль прозву-
чит актуально в год 70-летия 
Великой Победы. Действие 
отражает события 1945 года и 
поднимает темы добра и зла, 
любви и ненависти, раскрыва-
ет сложные и живые характе-
ры. Передать образы – перво-
степенная задача актёров, 
все мысли режиссёра сегодня 
сосредоточены на том, чтобы 
наполнить постановку приме-
тами военного времени. 

Михаил Антонович расска-
зал о том, что уже заручился 
поддержкой для оформления 
постановки:

– Свою помощь в обеспе-
чении обмундированием и 
оружием предложили Игорь 
Степанов и Александр Шари-
пов, занимающиеся военно-па-
триотическим воспитанием 
молодёжи. Бывший житель го-
рода, проживающий в Москве, 
заказал для нас пять комплек-
тов формы. Мы нашли выход 
на завод «Гознак» в Челябинске, 
который изготавливает ду-
бликаты орденов. Попробуем 
сделать там заказ. 

Спектакль «Рядовые» ар-

тисты представят в 2015 году 
салдинскому зрителю, а затем 
примут с ним участие в между-
народном фестивале в Зареч-
ном. А год 2014-й «Арлекин» 
завершит бенефисом одного 
из ведущих артистов театраль-
ного коллектива – Вячеслава 
Шушакова. Да, хоть театр и на-
зывается молодёжным, Вячес-
лав в декабре отметит золотой 
юбилей. 

В этот день состоится пре-
мьера спектакля «Тустеп на 
фоне чемоданов». Пьеса Ри-
чарда Баэра из тех, что назы-
вают бенефисными. Автор так 
определяет своих героев: «ро-
скошная женщина с головой на 
плечах и без претензий» и «че-
ловек, который всего добился 
сам». Роли главных персона-
жей исполнят Светлана Третья-
кова и Вячеслав Шушаков.

Кому стоит посмотреть спек-
такль? Исполнители главных 
ролей считают, что взрослым 
детям, только что выпорхнув-
шим из родительского гнезда. 
Режиссёр уверен, что эта по-
становка будет очень полезна 
молодёжи, утонувшей в соци-
альных сетях:

– Ведь люди старшего поко-
ления умели договариваться, 
умели ценить живое общение, 
которого сегодня так не хва-
тает. Впрочем, вы всё сможе-
те увидеть, оценить и понять 
сами, когда придёте на спек-
такль. 

Ольга ШаПкИНа

Взрослые  успехи  молодёжного  театра
Театр  Михаила  Огоновского  сорвал  аплодисменты  на  областном  фестивале

контракт на устройство но-
вогоднего ледового городка, 
в том числе на его сооруже-
ние, содержание и демонтаж, 
был заключён 21 ноября по-
сле проведения аукциона. 
его победителем, а значит, и 
подрядчиком по созданию 
праздничного объекта, стала 
Светлана Бондаренко, инди-
видуальный предпринима-
тель из карпинска. На рынке 
обустройства ледовых город-
ков она работает более пяти 
лет. 

Первоначально на этот 
контракт в бюджете город-
ского округа был запланиро-
ван один миллион 976 тысяч 
рублей. Но Светлана Кирил-
ловна в ходе торгов предло-
жила выполнить работы за 
один миллион 798 тысяч 237 
рублей, тем самым обойдя 
второго участника аукцио-
на – салдинскую компанию 

«ЭлектроПрофи», которая, к 
слову сказать, уже провела 
электромонтажные работы на 
городке. («Новатор» писал об 
этом 31 октября «Сказ о но-
вогоднем городке»). Но, так 
или иначе, бюджету за счёт 
торговли удалось сэкономить 
более 170 тысяч рублей. 

После подписания контрак-
та представитель подрядчика 
выехал на место дислокации 
новогоднего городка и конста-
тировал, что не может присту-

пить к устройству объекта: его 
территория не готова. Но это 
не мешает подрядчику зани-
маться поиском подходящего 
водоёма, где будут нарезаны 
ледяные фигуры. Лёд должен 
быть прозрачным, очищенным 
от наледи. 

Как только будет выровнена 
территория, начнётся монтаж 
ели, которая вместе с укра-
шениями была приобретена в 
прошлом году. 

По техническому заданию 

Управления культуры города, 
подрядчику предстоит обра-
довать салдинских ребят ле-
довыми фигурами Алёнушки 
и Козлёночка, Лисы и Колобка, 
Сороки-белобоки, Курочки 
Рябы. Вряд ли кто-то из наших 
читателей не догадался, что ле-
довый городок будет выдержан 
в тематике русских народных 
сказок. 

Чтобы подрядчику было 
удобнее формировать фигу-
ры, для каждой из них пропи-

сали требования. Например, 
скульптурная композиция «Ку-
рочка Ряба» займёт своё место 
на ледяном подиуме и будет 
далеко не маленькой – два ме-
тра. Похожими по размеру бу-
дут и «Лиса и Колобок», и дру-
гие фигуры. 

Отдельной строкой пропи-
сан в контракте объём необхо-
димого льда и размер ледяных 
блоков. Продумали организа-
торы и специальную подсветку 
ледовых фигур. 

А какой городок без горок, 
ледовой чаши, лабиринта и, 
конечно, традиционных Деда 
Мороза и Снегурочки?! 

Все ледяные герои должны 
быть готовы к встрече с горо-
жанами 25 декабря. Именно 
эта дата значится в муници-
пальном контракте как срок 
его исполнения.   

Марина СеМёНОВа 

там, где мы живём 

Сказка  из  прозрачного  льда
Самый  популярный  объект  года  посвятят  устному  народному  творчеству
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Ледовые  узоры  острого  конька

звонкий голос приглашает 
на лёд следующего участни-
ка. Несколько мгновений, и 
начинается настоящее пред-
ставление, где с музыкой 
сливаются изящные элемен-
ты, исполняемые фигури-
стом. зрители не сводят глаз 
с ледовой арены и искренне 
болеют за каждого спортсме-
на. Последний аккорд и за-
служенные аплодисменты.

Ледовый манеж физкуль-
турно-спортивного комплек-
са «Старт» 19 и 20 ноября стал 
ареной открытого первенства 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
по фигурному катанию, уча-
стие в котором приняли более 
двухсот фигуристов из разных 
городов Свердловской обла-
сти. 

Сразу шесть команд пред-
ставляли Екатеринбург. По-
казать мастерство приехали 
спортсмены из Первоураль-
ска, Нижнего Тагила, Красно-
уральска, Верхней Пышмы и 
Новоуральска. Верхнюю Салду 
представляли более 30 фигу-
ристов.

На первенстве Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА выступали 
фигуристы первого, второго, 
третьего юношеского разряда, 
первого и второго спортив-
ного разряда, команды син-
хронного катания и малыши. 
Для получения оценки жюри 
нужно было представить одну 
программу. Для группы со 
спортивными разрядами со-
ревнования состояли из двух 
этапов: короткой и произволь-
ной программы. 

В составе судейской 
бригады – члены президиума 
Федерации фигурного катания 
Свердловской области и судьи 
республиканской категории. 
Каждый элемент программы 
оценивается индивидуально. 
Данные отправляются на ком-
пьютер технического секрета-
ря, где подводится итог и под-
считывается средняя оценка, 
которая и озвучивается спорт-
сменам. Все выступления сни-
маются на видео, чтобы при 
возникновении спорных во-
просов ещё раз просмотреть, 
как был выполнен тот или иной 
элемент. 

А в перерывах на заливку 
льда или во время разминки 
часть судей вновь превраща-
лась в тренеров.

– Давай спокойно, спокойно, 
всё хорошо, – подбадривает 
тренер своего воспитанника. 

Другой даёт рекомендации:
– Набирай скорость, уле-

тай, вот здесь, на переходе!
Юношей-одиночников на 

этих соревнованиях было го-
раздо меньше, чем девушек. 
В группе первого спортивно-
го разряда выступило трио из 
Первоуральска – Влад Козлов, 
Дмитрий Зорин и Владимир Ха-
хыртдинов. Несмотря на обид-
ное падение в самом начале 
своего выступления в корот-
кой программе, Владимир су-
мел собраться. Красиво выпол-
ненные элементы и лёгкость, с 
которой юноша их исполнил, 
создавало впечатление, что он 
не скользит по льду, а парит 
над ним. 

Но самым эффектным стало 
выступление команд синхрон-
ного катания. Их было всего 
две: «Льдинка» из Екатерин-
бурга и «Эллада» из Верхней 
Салды.

Динамичная музыка, яркие 
костюмы, красивая компози-
ция сразу приковали к себе 
внимание зрителей. Выступле-
ние салдинской команды про-
летело на одном дыхании. Но 
не всё было гладко: случилось 
падение, но на результате пер-
венства оно не сказалось. 

Девчонки из Екатеринбур-
га тоже очень старались. Но с 
первого же взгляда стало по-
нятно, что нашим они не со-
перники. И возраст помладше, 
и элементы выполнены не так 
чисто. Как результат – «золото» 
у «Эллады». После вручения 
наград и традиционного круга 
почёта фигуристы «Льдинки» 
рассказали о своих впечатле-
ниях от ледового манежа физ-
культурно-спортивного ком-
плекса «Старт».

– Нам очень понравилось. 
Лёд хороший, здесь легче наби-
рать скорость. Одно неудобно 
– раздевалка находится в дру-
гом здании.

Чем моложе становился 
возраст участников, тем боль-
ше появлялось болельщиков 
на трибунах. Крошечные фи-
гуристы поражали умением 
не просто удержаться на конь-
ках, но и совершать пируэты. 
После падений они упорно 
вставали и продолжали своё 
первое в жизни серьёзное вы-
ступление. И эта часть первен-

ства стала самой красочной и 
трогательной.

Первое место среди маль-
чиков 2009 года рождения за-
нял Егор Лут. А среди девочек 
«золото» завоевала Мария Ако-
пян, на втором месте Ангелина 
Торицина и третий результат 
у Елизаветы Лабутиной. Все 
восемь фигуристов 2009 года 
рождения представляли Верх-
нюю Салду.

В группе юных фигуристов 
2008 года рождения было уже 
16 участников. Среди мальчи-
ков победителем стал Кирилл 
Епифанов из Екатеринбурга, 
«серебро» и «бронзу» соот-
ветственно получили Михаил 
Алексеев из Екатеринбурга и 
Максим Татаринов из Нижнего 
Тагила. Его землячка Яна Митя-
шина стала лучшей у девочек. 
Второй и третий результат по-
казали фигуристки из Екате-
ринбурга Ульяна Емлина и Эли-
на Гасимова. 

В группе спортсменов с тре-
тьим юношеским разрядом 
призёрами стали:

«Золото» – Родион Мураса-
лимов (Екатеринбург) и Мария 
Коробщикова (Верхняя Салда). 
«Серебро» – Герман Сыропятов 
(Первоуральск) и Олеся Казан-
цева (Екатеринбург). «Бронза» 
– Дмитрий Клевакин и Светла-
на Галкина, оба из Екатерин-
бурга.

Во втором юношеском раз-
ряде на первых двух ступенях 
пьедестала оказались юноши из 
Первоуральска Дмитрий Волков 
и Михаил Борисов. Семён Са-
лимов из Екатеринбурга занял 

третье место. Первое место у 
девушек заняла Екатерина Олю-
тина из Верхней Салды. На вто-
ром Анастасия Хахыртдинова из 
Первоуральска, завершает круг 
призёров этой группы Юлия За-
вьялова из Екатеринбурга.

В первом юношеском раз-
ряде из шести призёров чет-
веро представляли наш город. 
Золотые медали получили сал-
динцы Александр Долбилов и 
Полина Бравикова, серебря-
ные – Никита Малышев (Екате-
ринбург) и Екатерина Олютина 
(Верхняя Салда), бронзовые – 
Кирилл Зайкин (Верхняя Салда) 
и Вероника Гринкеева (Перво-
уральск).

Во втором спортивном раз-
ряде у юношей места распре-
делились так: первое место 
– Иван Долгодворов (Перво-
уральск), второе место – его 
земляк Артём Полубоярцев, 
третье – Александр Долбилов 
(Верхняя Салда).

У девушек все три ступени 
пьедестала заняли спортсмен-
ки из Екатеринбурга: Вероника 
Исламова, Дарья Батяева, Со-
фия Трусова.

А вот в первом спортивном 
разряде все медали забрали 
юноши из Первоуральска: Вла-
димир Хахыртдинов, Дмитрий 
Зорин и Влад Козлов.

Зато у девушек на первом и 
втором местах оказались сал-
динские фигуристки – Мария 
Рутковская и Алёна Алексеева, 
третье место у Дарьи Петухо-
вой из Первоуральска. 

Эльвира ПрИказчИкОВа
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Маленькие,  да  удаленькие   
Во Дворце культуры име-

ни агаркова в минувшую 
субботу наблюдался редкий 
по нынешним временам пол-
ный аншлаг! Мамы, папы, 
дедушки, бабушки, старшие 
братья и сёстры, тёти и дяди 
старались занять места по-
ближе к сцене, где блистали 
участники третьего город-
ского фестиваля «Душа рос-
сии».

195 малышей из 15 дошколь-
ных детских учреждений горо-
да подготовили номера на суд 
только зрительского жюри. На 
этот раз решено было обойтись 
без оценок и призовых мест. И 
правильно! Все дети одинаково 
талантливы! Не согласны? По-
говорите об этом с родителями 
маленьких артистов!

Праздник прошёл легко и 
непринуждённо, один коллек-
тив сменял другой под шквал 
аплодисментов и вспышки 
любительских фотоаппаратов. 
Эмоции зашкаливали. Одна 
беда – сложно было найти сво-
бодное место, даже просто по-
стоять в проходе. Билеты по 
130 рублей покупали пачками, 
по 10 штук на семью. 

– Мы – родители – спонсоры 
этого фестиваля. И не жалко, 
потому что ребёнку нужно 
выйти на большую сцену для 
повышения самооценки, для 
самоутверждения. В будущем, 
в школе, им нужно будет к до-
ске выходить, на различных 
мероприятиях выступать, и 
если дети сейчас благополуч-
но пройдут этот этап, выра-

стут уверенными в себе. Сей-
час для них грамотно создана 
ситуация успеха, – восторжен-
но рассказывала за кулисами 
педагог-психолог детсада № 4 
«Утёнок» Анастасия Колупаева. 
– Мне нравится, что каждому 
– конфетка, что каждого заме-
тили. Дети просто светятся, 
понимают – каждый внёс свою 
частичку в этот фестиваль. 
Первым выступал мой племян-
ник. Скоро дочь Даша пойдёт на 
сцену. От положительной энер-
гетики сама заряжаюсь. За эти 
улыбки, за счастливые глаза ни 
один родитель не пожалеет де-
нег, даже если бы цену на билет 
установили ещё больше. 

«Душа России» – это широ-
чайший обзор талантов дет-
ских садов Верхней Салды. 

Ребятишки детского сада 
№ 52 исполнили танец «Рус-
ские матрёшечки». 

– На фестивале идёт обмен 
опытом между нами, взрослы-
ми. А дети, несмотря на то, 
что маленькие, они – ух! – про-
комментировала музыкальный 
руководитель Раиса Акуленко-
ва.

Детский сад № 43 «Бурати-
но» представил театрализо-
ванный номер про грибочки, в 
роли которых выступили четы-
рёхлетние малыши. 

– Восемь замечательных ко-
стюмов сшила Катина мамоч-
ка Ольга Куксенок, – похвалу 
в адрес родителей высказала 
воспитатель Галина Козлова. 

От детского сада № 51 «Ви-
шенка» выступила вокальная 

группа с частушками-небыли-
цами, от «Утёнка» – «Колыбель-
ная». Дети из комбината № 1 
«Солнышко» приплясывали: 
«Лапти, да лапти, да лапти мои, 
лапти липовые, лыком шитые». 

– Шесть куплетов песни мы 
дома разучивали, а педагог На-
талья Чекмарёва всем связала 
шерстяные лапоточки. Я так 
волновалась за дочь Дашу, что 
руки тряслись, видеокамеру 
удержать не могла, – призна-
лась Ольга Прохоренко. 

– До встречи на фестива-
ле «Душа России-2015», – по-
прощались организаторы с 
маленькими артистами, оглу-
шёнными громом аплодис-
ментов. 

Наталия кОЛеСНИчеНкО

участники  фестиваля  «душа  России»  дали  фору  взрослым  артистам  


